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«СОВРЕМЕННЫЕ «СОВРЕМЕННЫЕ 
ТРЕКИ УСПЕХА ТРЕКИ УСПЕХА 
В ФИНАНСОВЫХ В ФИНАНСОВЫХ 
ПРОФЕССИЯХ»ПРОФЕССИЯХ»
В честь праздника В честь праздника 
«День финансиста» «День финансиста» 
Научное студенческое Научное студенческое 
общество финансового общество финансового 
факультета организовало факультета организовало 
интерактивную дискуссиюинтерактивную дискуссию

ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
СОДЕЙСТВУЕТ ЗАЩИТЕ СОДЕЙСТВУЕТ ЗАЩИТЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПРАВДЫ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПРАВДЫ 
И СОХРАНЕНИЮ И СОХРАНЕНИЮ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ! ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ! 
21 сентября 2021 года состоялся 21 сентября 2021 года состоялся 
научный круглый стол «Русское научный круглый стол «Русское 
зарубежье: современные зарубежье: современные 
историко-политические подходы» историко-политические подходы» 
с презентацией монографий с презентацией монографий 
доктора исторических наук доктора исторических наук 
М.Л.ГаласМ.Л.Галас

«УСПЕХ НЕ ТОЛЬКО «УСПЕХ НЕ ТОЛЬКО 
ЗНАНИЯ И КОМПЕТЕНЦИИ. ЗНАНИЯ И КОМПЕТЕНЦИИ. 
ДЛЯ ФИНАНСИСТА ДЛЯ ФИНАНСИСТА 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫ ОЧЕНЬ ВАЖНЫ 
ВЫСОКИЕ ЭТИЧЕСКИЕ ВЫСОКИЕ ЭТИЧЕСКИЕ 
СТАНДАРТЫ И ЛИЧНАЯ СТАНДАРТЫ И ЛИЧНАЯ 
ПОРЯДОЧНОСТЬ»ПОРЯДОЧНОСТЬ»
Факультету международных Факультету международных 
экономических отношенийэкономических отношений –   
75 лет. Поздравляем 75 лет. Поздравляем 
с юбилеем!  с юбилеем!  

РОЛЬ ЖЕНЩИНЫ В ЭКОНОМИКЕ, РОЛЬ ЖЕНЩИНЫ В ЭКОНОМИКЕ, 
ПОЛИТИКЕ, НАУКЕ ПОЛИТИКЕ, НАУКЕ 
И ОБРАЗОВАНИИ: ОТ КРУГЛОГО И ОБРАЗОВАНИИ: ОТ КРУГЛОГО 
СТОЛА К ОБЩИМ СОГЛАШЕНИЯМ СТОЛА К ОБЩИМ СОГЛАШЕНИЯМ 
Важной особенностью развития Важной особенностью развития 
женских организаций и сообществ женских организаций и сообществ 
в сложных социально-экономических в сложных социально-экономических 
условиях современности является условиях современности является 
попытка найти консолидированные попытка найти консолидированные 
формы совместных действий формы совместных действий 
в решении тех или иных совершенно в решении тех или иных совершенно 
конкретных задач… конкретных задач… 

XVI ВСЕРОССИЙСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ «NAUKA 0+» В ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР»
На протяжении двух дней работы в интерактивно-выставочной экспозиции 
Финансового университета приняли участие более 600 школьников 
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НАШИ НОВОСТИ
 3     Новости, события, мероприятия Финансового университета 

СОБЫТИЯ  
 8     Объединяем тех, кто хочет жить лучше, дольше, интереснее

На IV форуме социальных инноваций регионов, организованном Советом Феде-
рации Федерального собрания Российской Федерации совместно с правитель-
ством Москвы, 11 сентября 2021 года прошла лекция Нассима Талеба. На форуме 
он выступил с лекцией «Будущее сегодня. Возможна ли стабильность в турбулент-
ном мире?». 
 Роль женщины в экономике, политике, науке и образовании: от круглого стола 
к общим соглашениям 
Важной особенностью развития женских организаций и сообществ в сложных 
социально-экономических условиях современности является попытка найти консо-
лидированные формы совместных действий в решении тех или иных совершенно 
конкретных задач. Наглядным тому примером стал Всероссийский круглый стол 
«Роль женщины в экономике, политике, науке и образовании», который был органи-
зован факультетом социальных наук и массовых коммуникаций в День финанси-
ста 8 сентября 2021 года. Его тематическая заявка была широкой – о роли женщины 
в экономике, политике, науке и образовании.
 Современные треки успеха в финансовых профессиях
В честь праздника «День финансиста» Научное студенческое общество финансо-
вого факультета 11 сентября 2021 года организовало интерактивную дискуссию на 
тему «Современные треки успеха в финансовых профессиях».

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!   
 М.Ю.Алексеев: «Успех не только знания и компетенции. Для финансиста 
очень важны высокие этические стандарты и личная порядочность»
Заместитель председателя Банка России, декан факультета международных 
экономических отношений Михаил Юрьевич Алексеев в интервью, посвященном 
75-летию факультета, поздравил студентов и преподавателей с праздником.
 Михаил Прохоров: «У меня есть очень простая формула: жить каждый день, 
как последний, и чтобы за это не было стыдно» (из интервью, посвященного 
75-летию факультета международных экономических отношений)
Михаил Дмитриевич Прохоров – российский бизнесмен, владелец частного 
инвестиционного фонда «Группа ОНЭКСИМ» и основатель проекта Sensorium 
Galaxy. Помимо своих профессиональных достижений, Михаил Дмитриевич своим 
личным примером доказывает, что воспитание, интеллект и образование никогда 
не выйдут из моды.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
 Финансовый университет содействует защите исторической правды 
и сохранению исторической памяти
21 сентября 2021 года состоялся научный круглый стол «Русское зарубежье: 
современные историко-политические подходы» с презентацией монографий 
доктора исторических наук М.Л.Галас   
ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ  

 30  Тайны Финансового института: два академика в семье профессора. Часть 
вторая
Академик Виктор Павлович Маслов – известный физик и математик, доктор физико-
математических наук, опубликовал несколько сотен научных работ, в том числе 
двенадцать монографий. За большой вклад в науку В.П.Маслову неоднократно 
присуждались государственные премии и награды: Государственная премия СССР 
(1978), золотая медаль им. А.М.Ляпунова (1982), Ленинская премия (1985), Государ-
ственная премия Российской Федерации (1997), Демидовская премия (2000), 
премия «Триумф» (2002).

ВНЕ АУДИТОРИИ     
 32  Развитие вне границ

Приоритетной задачей Финансового университета является воспитание и взращи-
вание не только высококлассных специалистов, но и разносторонних личностей, 
способных реализовывать свой творческий, научный и управленческий потенциал, 
а также полученные в стенах альма-матер знания.
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Встреча студентов Финансового университета 
с Ф.А.Клинцевичем

23 сентября 2021 года на фа-
культете социальных наук и 
массовых коммуникаций при 
поддержке АНО «Молодежный 
потенциал страны» прошла 
встреча студентов с известным 
государственным и обществен-
ным деятелем Францем Адамо-
вичем Клинцевичем. 

Поприветствовав студентов, 
Франц Адамович подчеркнул: 
«Финансовый университет фор-
мирует будущие управленче-
ские кадры страны. Встречи с 
экспертами и практиками очень 
важны, поскольку позволяют 
познакомить молодежь с раз-
ными точками зрения на те или 
иные социальные, экономиче-
ские и политические процессы 
и события».

В рамках лекции обсудили 
место России в мировой поли-
тике и актуальные проблемы 
международных экономических 
отношений в целом. Особое 
внимание было уделено оценке 
военно-политических событий 
в Афганистане, которые, как по-
яснил гость, «определяют поли-
тику и жизнь стран Централь-
ной Азии на многие годы».

Франц Адамович поделился 
со студентами опытом и лич-
ными впечатлениями о ситуа-
ции в Афганистане, рассказал 
об экономической и политиче-
ской сферах и условиях жизни. 
Особенно Франц Клинцевич 

акцентировал внимание сту-
дентов на социальных точках 
напряжения и возможностях 
их преодоления.

Подводя итоги, гость отметил, 
что такие обсуждения нужны 
для того, чтобы в дальнейшем 
уметь анализировать и прини-
мать правильные решения в 
условиях постоянно меняюще-
гося мира.

В ходе своего визита в Финан-
совый университет Ф.А.Клинце-
вич встретился с ректором проф. 
Михаилом Абдурахмановичем 
Эскиндаровым и руководством 
факультета социальных наук и 
массовых коммуникаций, под-
твердив свою принципиальную 
готовность активно участвовать 
в образовательной и просвети-
тельской деятельности. 

Высшая школа журналистики 
Парижа – новый партнер 
факультета социальных наук 
и массовых коммуникаций

В сентябре 2021 года было под-
писано соглашение о сотрудни-
честве, а также соглашение об 
академических обменах между 
Финансовым университетом и 
Высшей школой журналистики 
Парижа, претендующей на звание 
«первой в мире школы журнали-
стики».  

Инициатором и площадкой для 
взаимодействия является факультет 
социальных наук и массовых ком-

муникаций (ФСНиМК). Подписан-
ное соглашение о сотрудничестве 
стало итогом длительных перего-
воров, которые велись последние 
несколько месяцев руководством 
ФСНиМК. 

«Факультет давно искал партне-
ров для PR-программ во Франции, 
выбор не случайно пал именно на 
это учебное заведение. Высшая 
школа журналистики Парижа сла-
вится своими учеными и профессо-
рами, одним из которых был извест-
ный французский социолог Эмиль 
Дюркгейм. 

Сегодня школа готовит как бака-
лавров, так и магистров. В ходе сво-
его обучения студенты знакомятся 
со структурой, функционалом и осо-
бенностями создания контента во 
всех средствах массовой информа-
ции. Подобный подход органично 
дополнит пиаровские программы 
факультета социальных наук и мас-
совых коммуникаций и позволит сту-
дентам расширить пул прикладных 
инструментов, которые пригодятся 
им на практике», – прокомментиро-
вал подписание соглашения декан 
ФСНиМК Александр Шатилов.
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НАШИ НОВОСТИ

24 сентября 2021 года в Финансовом 
университете состоялась торжественная 
научная конференция «Социология в позна-
нии социальной реальности», посвященная 
25-летию создания кафедры социологии и 
развитию социологического направления в 
университете.

В конференции приняли участие вид-
ные российские и зарубежные ученые, 
выпускники – ныне специалисты разных 
сфер профессиональной деятельности. За-
рубежные вузы были представлены такими 
государствами, как Республика Беларусь, Ре-
спублика Молдова, Республика Казахстан, 
Республика Польша, КНР, Эстония.

Гостей мероприятия поприветствовал ру-
ководитель Департамента социологии д-р 
социол. наук, проф. Александр Георгиевич 
Тюриков. Он поздравил коллег со знамена-
тельной датой, отметил значимость социо-
логической науки и добавил, что в рамках 
торжественной конференции будут подве-
дены итоги работы и разработаны смыслы 
развития департамента в будущем.

В церемонии открытия пленарного заседа-
ния конференции приняла участие президент 
Финансового университета заслуженный 
деятель науки РФ, д-р экон. наук, проф. Алла 
Георгиевна Грязнова. Она поздравила коллег с 
юбилеем, поблагодарила коллектив за работу 
и рассказала об истории создания кафедры. 

В приветственном слове президент универси-
тета подчеркнула значимость социологии для 
финансовой области и отметила, что со вре-
менем интерес студентов к этой науке растет. 
«Желаю, чтобы направление социологии про-
цветало в университете как одно из лучших», – 
завершила свое выступление А.Г.Грязнова. 

Участников мероприятия также попри-
ветствовала научный руководитель Де-
партамента социологии, основополож-
ник кафедры социологии проф. Галина 
Георгиевна Силласте. Галина Георгиевна 
поздравила коллег с праздником и отме-
тила значимость этой даты. 

В программу конференции вошли че-
тыре секции, в рамках которых экспер-

Час ректора

29 сентября 2021 года в Финансовом 
университете состоялся традиционный 
час ректора для студентов и сотрудни-
ков, в ходе которого ректор ответил на 
несколько десятков вопросов, которые 

участники прислали заранее и задавали 
из зала.

Открывая встречу, Михаил Абдурах-
манович рассказал о текущем положе-
нии университета в значимых россий-
ских рейтингах.

Особое внимание в рамках беседы 
со студентами ректор уделил ответам на 
вопросы об учебном процессе. Он под-
черкнул важность практико-ориентиро-
ванного образования и пояснил, что в 
вузе уже работает система проектного 
обучения: студенты могут защищать 
собственные проекты вместо курсовых 
работ. «Эту практику уже опробовали на 
факультете высшей школы управления, 
будем развивать ее и дальше», – сказал 
Михаил Абдурахманович.

Он также добавил, что в университе-
те планируется увеличить количество 
коворкингов и постепенно перейти к 
системе интерактивного группового об-
учения и командного взаимодействия. 
При этом ректор отметил важность 
связи теоретических и практических 
занятий. Также он подчеркнул значи-
мость работы с научной литературой, 
добавив, что университет активно при-
влекает студентов к научной деятельно-

сти. По его словам, на базе некоторых 
факультетов вуза в ближайшее время 
планируется создать научные центры и 
лаборатории.

Ректор подробно ответил на вопросы 
студентов о возможностях перевода и 
выбора разных дисциплин. «Мы де-
лаем все возможное, чтобы помогать 
студентам, но учиться – это ваша обязан-
ность», – подчеркнул Михаил Абдурах-
манович.

Студенты также задавали вопросы, 
связанные с техническим оснащением 
университета, работой библиотек и об-
щежитий. Ректор заверил студентов, что 
обозначенные ими проблемы будут ре-
шены в ближайшее время.

Михаил Абдурахманович посовето-
вал студентам использовать все воз-
можности, которые им предоставляет 
университет, чтобы получить максимум 
знаний и компетенций, и не бояться 
ставить перед собой большие цели. За-
вершение встречи стало неожиданным, 
пожалуй, для всех ее участников, если 
не сказать шокирующим: Михаил Абду-
рахманович сообщил, что с 15 ноября в 
Финансовом университете будет новый 
ректор…

Конференция «Социология в познании социальной 
реальности» состоялась в Финансовом университете 
к юбилею Департамента социологии

ты обсудили проблемы и противоречия 
развития социологии в современной и 
будущей системах образования и науч-
ного знания. В повестку вошли вопросы 
о науке будущего, перспективах и ин-
струментах ее развития. Участники также 
обсудили развитие современных обра-
зовательных треков в социологическом 
образовании.

Особое внимание было уделено разви-
тию студентов и выпускников департамен-
та. В рамках тематической сессии участники 
рассмотрели вопросы профессиональной 
роли социологов в современной исследо-
вательской индустрии и особенности по-
строения карьеры. 
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Благотворительная акция совместно с благотворительным 
фондом «Долголетие»

1 октября – Международный день 
пожилых людей. Это повод вспомнить 
о самых старших гражданах, о том, что 
они нуждаются в заботе и внимании. 

Благотворительный фонд «Долголе-
тие» был основан в ноябре 2017 года
социальным предпринимателем 
В.А.Кавалеровым в поддержку пан-
сионатов для пожилых людей. Фи-
нансовый университет и фонд «Дол-
голетие» имеют продолжительный 
положительный опыт совместной 
работы над социальным проектом.

В 2021 году студенты Финансового 
университета из-за антиковидных огра-
ничений не смогли приехать и поздра-
вить лично, поэтому собрали и пере-
дали своим подшефным бабушкам и 
дедушкам в пансионате для пожилых 
полезные подарки: пушистые махровые 
банные полотенца отличного качества, 
флаконы с морошковым шампунем, 
полезным для волос, детское мыло, 
которое прекрасно подходит для кожи 
пожилых людей, а еще свежие тульские 
пряники.

Учебный курс «Банкомания, или 
Один день из жизни международного 
банка» стартовал на факультете МЭО

6 октября 2021 года на факультете 
международных экономических от-
ношений стартовал обучающий курс 
«Банкомания, или Один день из жиз-
ни международного банка», разрабо-
танный ведущими специалистами АО 
«ЮниКредит Банк».

Учебный курс носит не только 
академический, но и практический 
характер. В его рамках студенты по-
знакомятся с работой всех основных 

подразделений универсального ком-
мерческого банка, осуществляющего 
свою деятельность в соответствии с 
требованиями российского законода-
тельства, и лучшими международны-
ми банковскими практиками.

Первую лекцию курса, посвящен-
ную корпоративному банковскому 
бизнесу, для студентов прочитал стар-
ший вице-президент банка Вадим 
Апархов. Он подчеркнул, что корпора-
тивный банковский бизнес выстраи-
вает отношения с самыми крупными 
предприятиями страны. Гость расска-
зал об особенностях работы корпо-
ративного подразделения, продуктах, 
которые оно предоставляет своим 
клиентам, и основных инструментах, 

которыми пользуются клиентские ме-
неджеры. 

Много внимания В.Апархов уделил 
вопросу построения карьеры в между-
народном банке. Он поделился с ребя-
тами личной карьерной траекторией, 
рассказал о возможностях, которые 
открываются перед выпускниками 
и молодыми специалистами. «Свою 
миссию сегодня я вижу в том, чтобы 
рассказать вам, что в банковской сфе-
ре каждый может найти то, что ему ин-
тересно», – сказал В.Апархов.

В завершение встречи Вадим Апар-
хов ответил на вопросы студентов и 
поделился с ними советом о том, ка-
кие критерии нужно учитывать при 
выборе работы.

Филиалы Финуниверситета присоединились к реализации 
программы повышения финансовой грамотности

Статус региональных операторов 
реализации программы повышения 
квалификации «Финансовое консуль-
тирование» Института финансовой 
грамотности, подготовки консуль-
тантов-методистов по финансовой 
грамотности взрослого населения и 
реализации мероприятий, направлен-
ных на формирование финансовой 
грамотности взрослого населения, 
получили филиалы Финансового уни-
верситета. 

На сегодняшний день освоили про-
грамму «Финансовое консультирова-
ние» и стали проводниками базовых 
финансовых знаний слушатели из 
Амурской, Калужской, Тульской, Воло-
годской, Ленинградской, Курской, Пен-
зенской областей, а также представите-

ли Санкт-Петербурга, Крыма, Чувашии, 
Марий Эл, Карелии. 

Это сотрудники социальных служб, 
профсоюзов, уполномоченные по пра-
вам граждан, центров помощи пред-
принимателям и многие другие люди, 
которые по роду своей деятельности 
регулярно контактируют со взрослым 
населением и сталкиваются с вопроса-
ми финансовой грамотности и финан-
сового благополучия.

Консультанты-методисты по финан-
совой грамотности из различных ре-
гионов РФ уже успешно реализовали 
более двух тысяч мероприятий по фи-
нансовому просвещению для конкрет-
ных групп населения: предпринима-
телей, семей с детьми, малоимущих, 
лиц серебряного возраста и других. 

Опытом организации и реализации 
мероприятий по финграмотности в 
рамках «Стратегии повышения финан-
совой грамотности на 2017–2023 гг. в 
Российской Федерации» Министерства 
финансов уже поделились Тульский, 
Санкт-Петербургский, Уфимский и дру-
гие филиалы. 
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Выставка редких книг открылась 
в Финансовом университете 
в рамках проекта «Финансы в переплетах»

6 октября 2021 года в Финансо-
вом университете открылась вы-
ставка «Финансы в переплетах». 
Экспозиция – часть большого 
проекта, реализуемого при под-
держке Ассоциации выпускников 
вуза.

В рамках выставки можно по-
знакомиться с уникальными из-
даниями XVIII–XIX веков россий-
ских и зарубежных экономистов. 
Книги включены в «Энциклопе-
дию редких антикварных книг о 
финансах Российской империи». 
Это первое подобное издание 
за всю историю книгопечатания 
в России. Авторы проекта – вы-
пускники университета, ученые 
и экономисты Владимир Ивано-
вич Таранков и Марина Олеговна 
Сахарова провели серьезное ис-
следование, посвященное отече-
ственным и зарубежным книгам 
по финансовой тематике за об-
ширный период с XVI по XX век.

Выставку открыла проректор 
по учебной и методической ра-
боте Екатерина Анатольевна Ка-
менева. В приветственном слове 
она подчеркнула уникальность 

проекта, а также отметила, что в 
работу над изданием и выстав-
кой авторы вложили много вре-
мени и сил. «Очень интересный 
проект, который будет полезен и 
студентам, и преподавателям, и 
научным школам», – сказала про-
ректор. 

Гостей мероприятия также по-
приветствовал президент Ассо-
циации выпускников университе-
та Валерий Юрьевич Барабанов. 
«Мне, как президенту Ассоциа-
ции выпускников, очень прият-
но представить этот проект, по-
скольку его авторы – наши вы-
пускники», – сказал он. Валерий 
Юрьевич отметил значение исто-
рического аспекта в образова-
нии: важно изучать историю эко-
номики, потому что она циклична 
и события имеют свойство повто-
ряться на разных уровнях. Он 
также добавил, что СМИ высоко 
оценили издание книги, назвав 
его одним из самых ярких куль-
турных событий года. 

В рамках открытия выставки 
авторы провели для гостей не-
большую экскурсию и продемон-

стрировали подлинники старин-
ных изданий, а также оригиналы 
финансовых документов. Среди 
них – труд французского ученого 
Ф.Гримоде, родоначальника но-
миналистической теории денег, 
выдающийся трактат государ-
ственного комиссара Де Вобана в 
области государственных финан-
сов, сочинение Джона Ло «Сооб-
ражения о торговле и деньгах». 
Идеи, отраженные в этой книге, 
сегодня используются в большин-
стве стран мира для регулирова-
ния экономики и эффективной 
денежно-кредитной политики. 
В ходе экскурсии также погово-
рили о ценных бумагах того вре-
мени и особенностях законода-
тельства в области финансов.

Для гостей выставки был орга-
низован мастер-класс, на кото-
ром они научились стричь купо-
ны и каждый получил в подарок 
свой купон оригинальных обли-
гаций ХХ века и подлинные рас-
писки.

Выставка продолжит работу в 
коворкинге университета до кон-
ца ноября.
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С 8 по 10 октября 2021 года состоя-
лась традиционная выездная тренинг-
сессия «Алгоритм управления кон-
фликтом» Финуниверситета в УОК 
«Лесное озеро», организованная 
Управлением по работе с иностран-
ными обучающимися и преподава-
телями (УРИОП) совместно с Управ-
лением социальной работы для 
иностранных студентов с активной 
социальной позицией.

В мероприятии приняли участие 
студенты из Белоруссии, Узбекистана, 
Италии, Боливии, Украины, Турции, 
Доминиканской Республики, Кирги-
зии, Азербайджана, Индии, Франции, 
Таджикистана, Казахстана, Молдовы, 
Греции.

Специально для данного мероприя-
тия УРИОП совместно с Лаборатори-
ей профессиональной ориентации 
«Таланты будущего» и Департамен-
том психологии и развития челове-
ческого капитала была разработана 
программа, целью которой является 
получение иностранными студента-
ми знаний и навыков по предупреж-
дению и управлению конфликтами, 
овладение основными навыками 
диагностики конфликтов, их прогно-
зирования, проектированию работы 
по минимизации негативных послед-
ствий, их коррекции, а также форми-
рование конфликтологической ком-
петентности студентов.

Приветственным словом открыл 
программу проректор по междуна-
родному сотрудничеству Александр 
Линников: «Мы устраиваем выезд-
ные тренинг-сессии два раза в год, 
для того чтобы адаптировать наших 
первокурсников к богатой культурной 

учебной жизни университета. Важно 
обеспечить преемственность поколе-
ний таким образом, чтобы новенькие 
ребята активно участвовали в жизни 
Финуниверситета и стали такими же 
лидерами, как их старшие товарищи».

В ходе вводного практического за-
нятия «Визитная карточка конфликта» 
студенты познакомились с типоло-
гией поведения и психологическими 
позициями, а также ролями участни-
ков в конфликтной ситуации. Участни-
ки занятия смогли проанализировать 
конфликт с точки зрения положитель-
ного и отрицательного воздействия 
на межличностные отношения в сту-
денческой среде и на отношение к 
самому себе.

Во время лекционных занятий «Аз-
бука конфликта: возникновение, раз-
витие и разрешение» студенты узнали 
об основных источниках возникнове-
ния конфликтов, отметили ключевые 
факторы, определяющие поведение 
участников в конфликте, изучили ос-
новные пути разрешения конфликт-
ных ситуаций. Также в заключение 
лекционного занятия студенты смог-
ли познакомиться с психологической 
диагностической методикой, опреде-
ляющей тип поведения в конфликт-
ной ситуации.

9 октября в рамках психологиче-
ской сессии «Конфликты – вещь вред-
ная: основы управления конфликтом» 
преподаватель кафедры управления 
персоналом и психологии доц., канд. 
психол. наук Ирина Кохова и про-
фессор Департамента психологии и 
развития человеческого капитала, 
научный руководитель Лаборатории 
профессиональной ориентации «Та-

ланты будущего» д-р психол. наук 
Елена Пряжникова провели ряд прак-
тических занятий, где рассмотрели 
варианты эффективных стратегий по-
ведения в ситуации конфронтации. 

«Стоит подчеркнуть высокую и 
активную заинтересованность сту-
дентов к проблематике дальнейше-
го изучения психологических основ 
конфликтного поведения личности в 
различных социальных ситуациях», – 
отметила Е.Пряжникова. 

В завершение тренинга замести-
тель начальника УРИОП Анастасия 
Войцицкая совместно с ребятами ра-
зобрала кейсы конфликтов из повсед-
невной студенческой жизни. «Мы с 
ребятами учимся дружить, общаться 
без споров, а также конструктивно и 
с минимальными потерями выходить 
из конфликтных ситуаций», – проком-
ментировала А.Войцицкая.

Международная служба Финуни-
верситета организовала для иностран-
ных слушателей запоминающийся 
музыкальный вечер. Атмосфера была 
уютной и домашней, вечер у костра 
запомнился песнями, игрой на гитаре, 
интересными историями. Ребята смог-
ли расслабиться и продолжить знаком-
ство друг с другом, также им удалось 
послушать вживую популярные рус-
ские песни и, конечно же, исполнить 
свою национальную музыку.  

10 октября на церемонии закрытия 
тренинг-сессии иностранные студен-
ты поделились своими впечатления-
ми, получили сертификат участни-
ка. Многие отметили практическую 
пользу выездных тренингов и то, что 
удалось соблюсти разумный баланс 
между отдыхом и обучением. 

«Алгоритм управления конфликтом»
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ОБЪЕДИНЯЕМ ТЕХ, 
КТО ХОЧЕТ ЖИТЬ 
ЛУЧШЕ, ДОЛЬШЕ, 
ИНТЕРЕСНЕЕ
На IV форуме социальных инноваций регионов, организованном 
Советом Федерации Федерального собрания Российской Феде-
рации совместно с правительством Москвы, 11 сентября 2021 го-
да прошла лекция Нассима Талеба. Американский публицист, 
трейдер и доктор философии изучает влияние непредсказуе-
мых событий на мировые процессы, является автором понятий 
«антихрупкость» и «черный лебедь». Н.Талеб неоднократно давал 
точные прогнозы,  в  том числе предсказал финансовый кризис 
2008 года и пандемию COVID-19. На форуме Нассим Талеб вы-
ступил с лекцией «Будущее сегодня. Возможна ли стабильность 
в турбулентном мире?».
Анастасия Ефремова, группа ГФК 18-2 
Анастасия Скобкарева, группа ГФК 18-2

СОБЫТИЯ
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Лекция была посвяще-
на вопросам, связанным 
с мировой пандемией 
и влиянием ее послед-
ствий на различные сфе-
ры нашей жизни. Ученый 
утверждает,  что панде-
мия COVID-19 – это явле-
ние, которое носит экспо-
ненциальный характер, 
ее отличие в масштаби-
руемости и скорости,  с 
которой она распростра-
няется,  и именно поэтому 
влияние на мировую эко-
номику оказывается наи-
более сильным. Однако 
в сложившейся ситуации 
есть и свои плюсы, как 
утверждает Н.Талеб. По 
его мнению, благодаря 
COVID-19 ускорились тех-
нологические процессы, 
появились новые рабо-
чие места и возможности, 

поэтому не стоит рассма-
тривать пандемию лишь 
в качестве деструктивно-
го явления. COVID-19,  по 
мнению ученого,  дал тол-
чок быстрому развитию 
цифровых процессов и в 
то же время ускорил кри-
зисные явления: «Те,  кто 
пострадал от COVID-19, 
будут страдать и после 
пандемии, а те,  кто выи-
грал,  продолжат выигры-
вать».  Лекция Нассима 
Талеба была интерес-
ной, собрала множество 
слушателей. Было при-
ятно наблюдать живое 
общение ученого,  кото-
рый с особой точки зре-
ния рассмотрел пробле-
му стабильности в столь 
изменяющемся и «тур-
булентном» мире. При-
мечательным оказался 

тот факт, что недавно на 
занятиях в университете 
решались кейсы по кни-
гам Нассима Талеба «Ан-
тихрупкость» и «Черный 
лебедь» и нам представи-
лась возможность присут-
ствовать на его лекции.
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РОЛЬ ЖЕНЩИНЫ 
В ЭКОНОМИКЕ, ПОЛИТИКЕ, НАУКЕ 
И ОБРАЗОВАНИИ: ОТ КРУГЛОГО 
СТОЛА К ОБЩИМ СОГЛАШЕНИЯМ

СОБЫТИЯ

В коворкинг-центре уда-
лось объединить как практи-
ков, общественных деятелей, 
так и ученых-исследователей 
в области гендерного разви-
тия в экономике, политике 
и образовании. Гибридный 
формат проведения круглого 
стола позволил встретиться 

более 70 экспертам из Мо-
сквы, Московской области, 
Ростова-на-Дону, Новоси-
бирска, Кузбасса, Тамбова, 
Тульской области, Калинин-
града, Санкт-Петербурга, 
Красноярска, Крыма и др. 

Обращение одновремен-
но к четырем сферам жиз-

недеятельности, в которой 
интегрированы российские 
женщины, предполагало 
участие женских организа-
ций очень разного профи-
ля и направления. По со-
ставу участников круглый 
стол привлек и политиков, 
и ученых, и экономистов, 

Важной особенностью развития женских организаций и сообществ в сложных 
социально-экономических условиях современности является попытка найти 
консолидированные формы совместных действий в решении тех или иных со-
вершенно конкретных задач. Наглядным тому примером стал Всероссийский 
круглый стол «Роль женщины в экономике, политике, науке и образовании», 
который был организован факультетом социальных наук и массовых комму-
никаций в День финансиста 8 сентября 2021 года. Его тематическая заявка 
была широкой – о роли женщины в экономике, политике, науке и образовании. 

Н.Киселева, канд. социол. наук, доцент Департамента социологии, директор 
Центра ПИРСО
И.Прохорова, лаборант Центра ПИРСО, ассистент Департамента социологии 
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и общественных деятелей, 
журналистов и предприни-
мателей, а также препода-
вателей и исследователей в 
области образования неза-
висимо от признака пола. 

Прошедший круглый стол, 
состоявшийся в преддве-
рии активной избиратель-
ной кампании, не мог не 
привлечь к себе внимания 
активных женских органи-
заций для обсуждения сло-
жившегося положения в 
российском обществе, роли 
женщины в укреплении эко-
номики, их сложности про-
никновения в «большую 
политику». Важной особен-
ностью прошедшего кругло-
го стола стал тандем женских 
общественных организа-
ций, делового издания «Фе-
деральный бизнес-журнал» 
и образовательной среды 
Финансового универси-
тета. Казалось бы, в чем 
общие интересы бизнес-
сообщества в лице одного 
из его авторитетных печат-
ных органов, женских ор-
ганизаций, таких как Союз 
женских сил, «Женщины в 
советах директоров», «Со-
действие», МОО «Федера-
ция женщин с универси-
тетским образованием», и 
исследователей Финансо-
вого университета? Как по-
казал круглый стол, общее – 
это стремление к созданию 
условий, способствующих 
женской самореализации и 
социальной поддержке кон-
структивных инициатив. Со-
циальная практика демон-
стрирует, что чем сложнее 
ситуация в обществе, тем 
активнее женщины стре-
мятся попасть в политику, 
экономику и образование и 
найти там достойное место, 
чтобы оказывать влияние на 
рост социального положе-
ния не только женщин, но 
и мужчин и семей в целом. 

Обо всех этих особенностях 
можно было судить на при-
мерах выступлений экспер-
тов в рамках работы трех 
сессий. 

Модератором первой сес-
сии «Влияние женщин на 
развитие экономики в ус-
ловиях новой реальности: 
недооцененные инструмен-
ты устойчивого развития» 
выступила Ирина Несивки-
на, академик Международ-
ной академии менеджмен-
та, эксперт, психолог, 
вице-президент междуна-
родного фонда «Соратни-
ки», заместитель директора 
Международного института 
повышения квалификации и 
специальных программ.

«женского фактора» в эко-
номике как на уровне ком-
паний и корпораций, так и 
страны в целом. 

Участники экономической 
секции обсуждали не толь-
ко значение «женского фак-
тора» для экономическо-
го роста, но и предлагали 
практические идеи и меха-
низмы их реализации. Так, в 
докладе лидера сообщества 
«Женщины в советах ди-
ректоров», заместителя со-
председателя комиссии по 
банкам и банковской дея-
тельности РСПП, замести-
теля руководителя Центра 
признания международных 
квалификаций СПК финан-
сового рынка Елены Реч-
каловой речь шла о роли 

Представленный анализ 
положительного влияния 
гендерного равновесия на 
финансовые показатели 
компаний наглядно пока-
зал преимущества женского 
участия в бизнесе. 

Эксперт отметила, что 
«сегодня вопрос женского 
лидерства – это не столь-
ко вопрос борьбы за рав-
ные права, сколько вопрос 
развития экономики», и 
привела конкретные стати-
стические данные, которые 
показали, что «диверси-
фицированные команды в 
гендерно-смешанном со-
ставе и мужчин и женщин 
в управлении компаниями 
приводят к увеличению их 
прибыли на 8–13%, одна-
ко, чтобы построить карь-
еру, женщины должны 
в два раза усерднее рабо-
тать и быть в два раза ком-
петентнее».

Продолжая тему, подня-
тую Еленой Речкаловой, ди-
ректор союза экспертов в 
области управления Между-
народной академии менед-
жмента акад. Российской 
академии образования, 
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д-р юрид. наук, проф. Вла-
димир Усанов также под-
черкнул важность роли 
женщин в сообществе экс-
пертов управления.

жала идею продвижения 
женского лидерства и при-
влечения активных жен-
щин к участию в социально-
экономической жизни реги-
онов. Кроме того, она обра-
тила внимание, что в Крас-
ноярском крае более 20 
тысяч бизнес-организаций,
возглавляемых женщина-
ми, причем их ежегодный 
доход составляет от 2 до 
15 млрд рублей. Среди та-
ких компаний есть и за-
нятые в строительстве, 
международной торговле, 
золотодобыче и других от-
раслях. Накопив уже доста-
точный опыт, многие пред-
ставители, работающие в 
сфере образования, меди-
цины, услуг, социального 
бизнеса, в которых женщин 
большинство, стали продви-
гаться на рынок социальных 
услуг и составлять конку-
ренцию бизнес-компаниям. 
В целом вопросы предпри-
нимательства поднимались 
на круглом столе часто и 
раскрывали гендерный по-
тенциал в предпринима-
тельской деятельности. 

С этой темой переклика-
лось выступление Оксаны 

Лазаревой из Ростова-на-До-
ну, руководителя комитета 
по предпринимательскому 
образованию РОО «Опора 
России» (она акцентировала 
свое внимание на теме пред-
принимательского образо-
вания и методологии подго-
товки кадров для бизнеса), 
и выступление Ирины Снего-
вой, исполнительного дирек-
тора Национального институ-
та стратегического развития, 
управления эффективностью 
и рисками, которая отмети-
ла, что сегодня, в условиях 
структурных сдвигов эконо-
мики при переходе на новый 
технологический уклад, воз-
растает роль женщины как 
эффективного риск-менед-
жера. Вместе с тем данная 
тенденция несет возможный 
риск увеличения безрабо-
тицы в связи с появлением 
все новых и новых цифро-
вых технологий, увеличени-
ем процесса цифровизации, 
ставшей неотъемлемой ча-
стью нашей жизни (не всегда 
всем понятной), внедрением 
искусственного интеллекта. 
В этих направлениях сегодня 
больше вопросов, чем отве-
тов.

СОБЫТИЯ

Вызвала интерес пози-
ция представителей ре-
гионов, в частности из 
Красноярского края, Ростова-на-
Дону. Генеральный дирек-
тор КРОО «Агентство об-
щественных инициатив», 
член общественного сове-
та при Министерстве со-
циальной политики Крас-
ноярского края, эксперт в 
области управления НКО 
Ирина Печковская поддер-
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Продолжила дискуссию 
Ирина Андреева, препода-
ватель ВШЭ и DBA РАНХиГС, 
спикер I can Pro, соучре-
дитель DistingTec (трудоус-
тройство людей с РАС в сфе-
ре IT), ментор и трекер. Она 
рассказала о положении 
роли женщин в IT-секторе 
и сфере искусственного ин-
теллекта, проблемах и пер-
спективах этой отрасли в 
гендерном ракурсе, траек-
тории построения карьеры 
в этой сфере  и «невидимых 
женщинах», а также выска-
зала предложения по вза-
имовыгодному сотрудни-
честву и взаимодействию, 
студенческому обмену меж-
ду нашими вузами, между 
нашим вузом и возглавляе-
мой ею компанией. 

Президент ТРОО «Ассоциа-
ция женщин-лидеров «Со-
дружество», координатор 
проекта «Школа женского 
парламентаризма» Оксана 
Кондрашина раскрыла тему 
гендерного равноправия в 
политике. Продолжила дан-
ную тему Оксана Айсина, 
генеральный директор ООО 
«АКЕ Консалтинг», предста-
витель малого бизнеса. Она 

подтвердила, что в эконо-
мической сфере превалиру-
ет гендерная асимметрия в 
пользу мужчин, и привела 
в пример слова Валентины 
Матвиенко о том, что на 
смену брутальной политике 
приходит эра женской «мяг-
кой силы».

С большим интересом слу-
шали выступление Оксаны 
Лазаревой, руководителя 
комитета по предприни-
мательскому образованию 
«Опора России». Она отме-
тила большой интерес жен-
щин к предприниматель-
ской сфере, но в то же время 
отсутствие качественного, 
хорошего образования, в 
том числе и по финансовой 
грамотности.

Горячую дискуссию вы-
звало выступление Свет-
ланы Налеповой, заме-
стителя председателя 
федеральной комиссии по 
социальному предприни-
мательству «Опора Рос-
сии». Она затронула тему 
участия женщин в социаль-
ном предпринимательстве, 
привела примеры низкой 
включенности женщин в эту 
интересную и важную часть 

предпринимательской дея-
тельности, а также пригла-
сила всех заинтересованных 
лиц развивать эту область, в 
том числе осуществлять их 
подготовку. 

Именно поэтому многие 
серьезные процессы, про-
звучавшие в первой секции, 
стали предметом дискуссии 
второй панели «Женщины 
и парламентаризм: пробле-
мы и потенциал развития». 
Модератор этой сессии 
канд. ист. наук, доц. Мари-
на Юрьевна Милованова 
(РГГУ) сделала акцент на 
сложностях и противоречи-
ях, которые возникают при 
стремлении женщин про-
двинуться «в политику». 
Участницы дискуссии сосре-
доточились на нескольких 
векторах этой проблемы: 
женском влиянии в поли-
тической сфере, поведен-
ческих (ролевых) моделях 
женщин-политиков, техно-
логиях расширения жен-
ского влияния в борьбе по-
литических интересов. Не 
остались в стороне и вопро-
сы «мягкой силы» в геопо-
литике. Дискуссия еще раз 
подтвердила, что вопросы 
экономики неразрывно свя-
заны с вопросами политики.
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СОБЫТИЯ

Пример успешной реа-
лизации женского полити-
ческого лидерства пред-
ставлен проектом «Школа 
женского парламентариз-
ма», реализуемым в Ро-
стовской области, с ко-
торым выступила группа 
инициативных женщин – 
соорганизаторов проекта. 
Среди них – президент фон-
да «Соратники» Луиза Гага-
рина, председатель коми-
тета по развитию женского 
предпринимательства Ири-
на Даньшина, президент 
ассоциации женщин-лиде-
ров «Содружество» Оксана 
Кондрашова, рассказавшие 
об опыте своего участия в 
этом проекте. Далее при 
участии совета молодых 
ученых обсуждались во-
просы включенности жен-
щин в политику как форму 
реализации «мягкой силы», 
как способа расширения 
женского влияния. 

логий Celebrium-X в полити-
ческих и социологических 
исследованиях. В рамках 
темы была проведена па-
раллель (сравнительный 
анализ) представительства 
женщин в парламентах и ор-
ганах государственной вла-
сти в странах Европейского 
союза и России за послед-
ние 25 лет (1995–2020), а 
также обращено внимание 
на существенно низкий по-
казатель представленности 
женщин в органах государ-
ственной власти в России. 
Данную дискуссионную тему 
поддержала и Диана Муза-
швили, канд. филос. наук, 
доцент Департамента психо-
логии и развития человече-
ского капитала, заместитель 
декана по научной работе 
факультета социальных наук 
и массовых коммуникаций 
Финуниверситета. В связи с 
этим совершенно логично 
встал вопрос о формирова-
нии медийной среды, ко-
торая позволит женщинам 
наглядно демонстрировать 
себя, свои успехи, свой по-
тенциал, в частности, в по-
литической сфере и народ-
ной дипломатии. 

Подводя итоги, модератор 
сессии М.Ю.Милованова 
отметила, что, несмотря на 
рост доли женщин в поли-
тике, необходимый числен-
ный порог их участия еще не 
достигнут, поэтому многие 
социальные вопросы оста-
ются в состоянии стагнации. 
Также она высказала мне-
ние, что к женщине в поли-
тике предъявляются двой-
ные требования, для того 
чтобы выступать наравне с 
мужчинами, чтобы быть го-
товыми «играть» в полити-
ку, необходимо наращивать 
личностный, человеческий, 
социальный, политический 
и финансовый капитал, то 
есть капитализироваться, 

создавать более сильные 
коллаборации, социальные 
проекты и активнее входить 
на равных в политическое 
пространство.

Третья сессия «Женское 
лицо мировой и россий-
ской науки и образования» 
вызвала активный инте-
рес аудитории, в которой 
было немало представите-
лей высшей школы и науч-
ного сообщества. Модера-
тор сессии – руководитель 
российской научной школы 
«Гендерная и экономиче-
ская социология», член на-
учного экспертного совета 
при председателе Совета 
Федерации, научный ру-
ководитель департамента 
социологии Финансового 
университета проф. Галина 
Георгиевна Силласте. Она 
затронула злободневные и 
болезненные темы, связан-
ные с проблемами развития 
отечественного образова-
ния и науки: нескончаемые 
эксперименты в российской 
образовательной системе 
и их эффект для качества 
подготовки специалистов 
в эпоху цифровизации; 
снижение качества школь-
ного образования, что так 
наглядно проступает на 
поступающих в вузы пер-

Продолжила дискуссию 
канд. социол. наук, доц. 
Марина Родионова, доцент 
Департамента политологии 
факультета социальных наук 
и массовых коммуникаций 
Финуниверситета, директор 
по PR&GR Celebrium Labs. 
Спикер выступила с темой 
«Политическое представи-
тельство в государствах Ев-
ропы и России», продемон-
стрировав одновременно 
использование нейротехно-
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вокурсниках; коммерциа-
лизацию высшей школы и 
все разрастающийся в ней 
менеджеризм в управле-
нии учебным и научным 
процессами; формирова-
ние нового поколения сту-
денческой молодежи и про-
блематику смены кадров 
преподавателей и ученых 
российских вузов, разви-
вающиеся на этой почве 
социальные последствия. 
«Какой станет отечествен-
ная высшая школа и ву-
зовская наука в недалеком 
будущем? Что значит кон-
курентоспособность сту-
дента, специалиста, учено-
го?» – эти вопросы подни-
мались в ходе дискуссии.

Директор Центра ПИРСО, 
доцент Департамента со-
циологии факультета со-
циальных наук и массовых 
коммуникаций канд. соци-
ол. наук Наталья Киселе-
ва отметила современные 
противоречия в развитии 
системы образования и 
подчеркнула, что к совре-
менному преподавателю 
предъявляются многочис-
ленные требования, од-
нако профессиональные 
сообщества в области об-
разования и науки редко 
оказывают помощь в про-
фессиональном становле-
нии как педагога, так и уче-
ного.

Эксперт по развитию эмо-
ционального интеллекта 
д-р психологии Виктория 
Шиманская выступила с 
докладом по расширению 
программ развития эмо-
ционального интеллекта 
в том числе для препо-
давателей. Данную тему 
продолжила руководитель 
общественной благотво-
рительной организации 
«Связь поколений – лига 
знаний» Елена Свердлова, 
обозначив тему счастья как 
основу эмоционального 
благополучия.

Профессор Департамента 
социологии факультета со-
циальных наук и массовых 
коммуникаций Финунивер-
ситета, главный научный 
сотрудник Института де-
мографических исследова-
ний ФНИСЦ РАН д-р соци-
ол. наук Елена Письменная 
в рамках исследования 
«Женщины старше 45: тен-
денции и риски» обозна-
чила современные тренды 
возрастной занятости жен-
щин как ответ на кризис-
ные явления в российской 
экономике и рассказала о 
дальнейших направлениях 
исследований. 

Профессор Института го-
сударственной службы и 
управления РАНХиГС по-
четный работник высшего 
профессионального об-
разования, д-р социол. 
наук Людмила Василен-
ко рассказывала о новых 
формах дискриминации 
среди молодых матерей, 
фрилансеров, начинающих 
специалистов, людей, рано 
вышедших на пенсию, и оз-
вучила такое стремительно 
набирающее обороты яв-
ление, как повторная за-
нятость (когда молодые 
люди, преимущественно 
женщины трудоспособного 
возраста, прерывают карье-
ру, работу и уходят полностью 
с рынка труда и занятости, 
а затем в 35–40 лет выходят 
на рынок труда повтор-
но).  Она также предло-
жила активнее создавать 
современные СМИ, вос-
требованные у новых по-
колений. 

Продолжила выступление 
Ирина Прохорова, руково-
дитель МОО «Федерация 
женщин с университетским 
образованием» по городу 
Москве, ассистент Депар-
тамента социологии фа-
культета социальных наук 
и массовых коммуникаций, 
сотрудник Центра ПИРСО. 
Она обратила внимание 
участников дискуссии на 
проблему объективных 
факторов феминизации 
образования в России, 
обусловленную как соци-
альными, так и экономи-
ческими интересами, куль-
тивируемыми в обществе. 
Несмотря на мировое ли-
дерство занятости женщин 
в системе образования и 
науки, в России женщины 
редко «добираются» до 
иерархических управлен-
ческих вершин в вузах, за-
нимая преимущественно 

С приветственным сло-
вом к участникам обрати-
лась Арина Шарапова, канд. 
социол. наук, российская 
телеведущая, журналист, 
общественный деятель, за-
меститель председателя Об-
щественной палаты города 
Москвы, член попечитель-
ского совета факультета со-
циальных наук и массовых 
коммуникаций Финунивер-
ситета. Она рассказала о 
важности женского участия 
в образовании, необходимо-
сти совместной работы для 
достижения общих целей.
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позиции специалистов, ме-
неджеров и младших на-
учных сотрудников. Среди 
академиков (действитель-
ных членов РАН) женщин 
по-прежнему очень мало. 

Елена Круглова, канд. со-
циол. наук, доцент Депар-
тамента социологии фа-
культета социальных наук 
и массовых коммуникаций, 
продолжила тему роли 
женщин в образовании и 
науке и обратила внимание 
на необходимость консо-
лидации и поддержки про-
движения женщин в науке. 
В фокус обсуждения так-
же попали вопросы о роли 
женщины в трансформации 
науки и высшего образо-
вания, а также дополни-
тельных мерах поддержки 
женщин-ученых на законо-
дательном и исполнитель-
ном уровнях.

реальность статистики ген-
дерного фактора в соци-
альных практиках. Совре-
менные исследования не 
всегда учитывают специ-
фику женского поведения 
в экономике, политике, 
культуре, как бы размывая 
ее, делая ее незаметной, 
невидимой. В докладе так-
же отмечался дефицит ген-
дерных данных для анали-
за социального поведения 
в больших мегаполисах за 
последние несколько лет.

Заместитель директо-
ра по науке Института 
молекулярной биологии 
им. В.А.Энгельгардта, уче-
ный канд. биол. наук, ла-
уреат премий в области 
науки Анна Кудрявцева по-
делилась своим видением 
женского лидерства в своей 
отрасли науки. Она также 
отметила, что данная об-
ласть науки гендерно асим-
метрична в пользу женщин.

Итоги работы всероссий-
ского круглого стола подве-
ла научный руководитель 
Департамента социологии 
факультета социальных 
наук и массовых коммуни-
каций проф. Г.Г.Силласте. 
Она отметила высокую сте-
пень заинтересованности и 
компетентность его участ-
ников, деловой характер 
дискуссий и личный вклад 
его инициаторов и орга-
низаторов – факультета 
социальных наук и массо-
вых коммуникаций, Центра 
ПИРСО и его сотрудников, 
а именно директора канд. 
социол. наук, доц. Наталью 
Киселеву, Ирину Прохоро-
ву, Кристину Павлюкевич, 
Ивана Владимирова, экс-
перта, психолога, вице-пре-
зидента международного 
фонда «Соратники» акад. 
Международной академии 
менеджмента Ирину Не-
сивкину, Елену Речкалову, 

СОБЫТИЯ

в системе образования и 
науке. 

Доцент Департамента 
гуманитарных наук Фину-
ниверситета канд. филос. 
наук Лейла Омарова ос-
ветила проблему гендер-
ной асимметрии в разных 
культурах и отметила, что 
культурные особенности и 
архетипы общества влияют 
на представленность жен-
щин в высших академиче-
ских кругах.

Ирина Трофимова, ди-
ректор по развитию МОО 
«Федерация женщин с уни-
верситетским образовани-
ем», сооснователь и project-
менеджер Unireed, первой
школы smart-экспертов и  
о н л а й н - п р е п од а в а т е л е й , 
поделилась опытом форми-
рования рынка обучающих 
курсов от smart-экспертов 
как стратегической задачи 
образовательного онлайн-
бизнеса. 

Доцент Департамента 
гуманитарных наук Фину-
ниверситета канд. филос. 
наук Татьяна Серегина вы-
несла на обсуждение инте-
ресный ракурс – отсутствие 
объективно отражающей 

Тему женщин в науке и 
образовании продолжила 
сотрудник Центра ПИРСО, 
аспирант Департамента 
социологии факультета со-
циальных наук и массовых 
коммуникаций Наталья 
Узюмова, акцентировав 
внимание участников на 
проблеме причин низкой 
потребности женщин в до-
стижении карьерных высот 
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Марину Милованову, Еле-
ну Свердлову и многих дру-
гих, а также целесообраз-
ность регулярности такого 
рода обсуждений для кор-
рекции представлений и 
оценок происходящих в об-
ществе процессов и изме-
нений и их ретрансляции в 
коммуникативную и воспи-
тательную среду, в которой 

заняты женщины-руково-
дители.

Действительно, позитив-
ной тенденцией последних 
лет стало стремление жен-
ских организаций к созда-
нию союзов, ассоциаций, 
сообществ для интеграции 
мелких и разрозненных 
женских образований в бо-
лее крупные, консолиди-

рованные формы совмест-
ного взаимодействия. На 
таком принципе очень эф-
фективно работает в Рос-
сии Союз женских сил под 
руководством талантли-
вого организатора Инги 
Валерьевны Легасовой. 
Представляется, что рас-
ширение такой консоли-
дации между нашими сто-
личными и региональными 
женскими организациями 
обладает большим кон-
структивным ресурсом. Это 
перспективная и эффектив-
ная форма солидаризации 
активных, образованных 
россиянок.

Отдельная благодарность 
партнерам и журналу «Фе-
деральный бизнес-жур-
нал» за положенное нача-
ло нашего сотрудничества 
и надежду на поиск эффек-
тивных форм совместной 
деятельности ради реали-
зации наших совместных 
интересов в продвиже-
нии конструктивных идей 
женских региональных и 
столичных сообществ в 
различных сферах соци-
альной, экономической и 
предпринимательской дея-
тельности. 
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СОВРЕМЕННЫЕ ТРЕКИ 
УСПЕХА В ФИНАНСОВЫХ 
ПРОФЕССИЯХ

СОБЫТИЯ

День финансиста в России 
был учрежден указом прези-
дента 19 августа 2011 года. 
Приурочен этот праздник к 
учреждению Министерства 
финансов Российской импе-
рии Александром I 8 сентя-
бря 1802 года.

В сферу интересов совре-
менного финансиста входят 
все без исключения опера-
ции, связанные с движением 
денежных средств: инвести-
ции, кредитование, расчеты 
и др. Специализация финан-
систа определяется сферой 
финансовых отношений, в ко-
торой он работает.

Важным преимуществом 
профессии финансиста явля-
ется ее многогранность. По-
лученный в процессе работы 
опыт может оказаться весьма 
полезным в обыденной жиз-
ни, например при составле-
нии личного или семейного 
бюджета, а также при органи-
зации собственного бизнеса. 

Современные финансовые 
профессии принято относить 
к разряду интеллектуальных, 
что требует от финансиста 

постоянного развития, дви-
жения вперед.

Спикерами прошедшей 
дискуссии выступили яркие 
представители данной про-
фессии: 

Мария Александровна Бо-
брик, канд. экон. наук, на-
чальник управления единого 
казначейства по организации 
внутригруппового финанси-
рования и контроля лимитов 

риска департамента корпора-
тивных финансов ПАО «Рус-
Гидро», выпускница Финансо-
вого университета 2007 года.

Ольга Валерьевна Горю-
кова, канд. экон. наук, руко-
водитель по рискам цифро-
вой платформы залогового 
кредитования Online-Ipoteka 
международного финансово-
технологического холдинга 
IDF Eurasia. 

В честь праздника «День финансиста» Научное студенческое общество финансо-
вого факультета 11 сентября 2021 года организовало интерактивную дискуссию на 
тему «Современные треки успеха в финансовых профессиях».

Э.А.Зайцева, активистка научного отдела Научного студенческого общества фи-
нансового факультета
Е.В.Травкина, д-р экон. наук, проф., заместитель декана по научной работе финан-
сового факультета
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Выступающие поделились 
своим профессиональным 
опытом, а также ответили на 
вопросы студентов.

Мария Александровна Бо-
брик: «Поздравляю вас с 
Днем финансиста – праздни-
ком, посвященным специа-
листам, востребованность 
которых актуальна всегда и 
подтверждена многовеко-
вой историей. 

Несмотря на то, что празд-
ник молодой, профессия 
финансиста возникла очень 
давно, и ее развитие, с од-
ной стороны, влияет на об-
щественное развитие, с дру-
гой – отражает проблемы и 
закономерности такого раз-
вития.

Деятельность финанси-
ста неразрывно связана с 
управлением денежными 
средствами и финансовыми 
ресурсами, которые, по об-
щепринятому мнению, яв-
ляются главным фактором 
прогресса. Если несколько 
десятков тысяч лет назад в 
качестве всеобщего эквива-
лента использовались това-
ры, потом благородные ме-
таллы – золото и серебро, 
тем самым заменив бартер-
ный обмен на применение 
полноценных или действи-
тельных денег, упростив и 
ускорив развитие экономи-
ческих отношений, то уже 
в настоящее время, в ин-
тернет-эпоху, эпоху начала 
цифровизации, активно ве-
дутся дискуссии о переходе 
на цифровой рубль.

Это подтверждает зна-
чимость приобретаемой 
студентами Финансового 
университета профессии 
«финансист», которая закла-
дывает фундамент знаний в 
важной области экономиче-
ских отношений.

Во все годы существова-
ния нашего вуза его главной 
задачей была подготовка 
ф и н а н с о в о - э ко н о м и ч е с ко й 
элиты страны, и поэтому не 

случайно среди его выпуск-
ников были и председатель 
правительства СССР, и ми-
нистры финансов, и руко-
водители Государственного 
банка, Центрального банка 
России, крупнейших финан-
сово-кредитных институтов, 
и видные ученые, и просто 
отличные специалисты, ре-
ально способные решать 
трудные, а порой и истори-
ческие задачи».

– Мария Александровна, 
как прошли ваши студен-
ческие годы? 

– Когда Финансовый уни-
верситет при Правительстве 
Российской Федерации, тог-
да еще Финансовая акаде-
мия, впервые открыл пере-
до мной свои двери, один из 
заместителей председателя 
Центрального банка России, 
поздравляя нас, студентов, с 
поступлением, в своей речи 
отметил: «…ребята, вы по-
пали! Вы попали в дружную 
семью финансистов!» И сей-
час я могу подтвердить, что 
эти слова проверены вре-
менем. Студенты, выпуск-
ники, сотрудники, профес-
с о р с ко - п р е п од а в ател ь с к и й 
состав – мы все большая 
дружная семья. 

За десятилетнюю работу 
в банковской сфере и почти 
шестилетнюю в энергетиче-
ском секторе большинство 
моих коллег – выпускники 
Финансового университе-
та. Это мои однокурсники и 
старшекурсники, мои препо-
даватели и мои студенты, и 
все связаны одной целью –
трудиться во благо процве-
тания экономики нашей 
страны. А за всем этим стоят 
знания, полученные в альма-
матер, и большой труд , ре-
зультаты которого вдохнов-
ляют на дальнейшие откры-
тия и работу.

– Чувствуете ли вы от ра-
боты позитивную отдачу?

– Когда, пролетая в ночное 
время над нашей родиной и 
приземляясь в Москве или 
любом другом крупном го-
роде, видишь блеск огней, 
обеспечивающий беспере-
бойное и надежное энерго-
снабжение светом и теплом 
население, предприятия и 
организации, понимаешь, 
что за этим стоит также и 
твоя работа – управление 
финансовыми ресурсами, 
привлечение и эффектив-
ное размещение которых, 
по сути, является деятель-
ностью «кровеносной си-
стемы» работы живого орга-
низма – экономики, и тогда 
ты ощущаешь большое удов-
летворение от проделанной 
ежедневной работы.

– Что вы пожелаете сту-
дентам Финансового уни-
верситета?

– Мы часто желаем друг 
другу финансового благопо-
лучия. Это, безусловно, важ-
но, но в день финансиста я 
желаю вам, уважаемые сту-
денты, чтобы получаемые 
в настоящее время знания 
позволили вам найти рабо-
ту мечты, которая бы вас 
вдохновляла и оправдывала 
поставленные перед собой 
цели.

  
– Ольга Юрьевна, какие 

изменения профессия фи-
нансиста претерпела в со-
временных реалиях?

– Профессия финансиста 
сегодня развивается про-
грессивно и проактивно. 
Вместе с развитием эконо-
мики, внедрением новых 
инновационных моделей 
функционирования рын-
ка и переходом участни-
ков финансового рынка в 
цифровые каналы, формат 
маркетплейсов и экосистем 
также возрастают требова-
ния к финансовым специа-
листам. На мой взгляд , се-
годня главная задача совре-
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менного финансиста – это 
не только четкое понима-
ние и умение эффективно 
управлять финансовыми ре-
сурсами и денежными по-
токами организации, но и 
непосредственное участие в 
стратегическом и оператив-
ном управлении ее бизнес-
процессами, финансовыми 
и нефинансовыми рисками, 
финансовыми технологиями 
с ориентацией на пользова-
теля финансовых услуг, их 
удобство в использовании 
финансовых сервисов и ско-
рость предоставления фи-
нансовых услуг. 

– Какими профессиональ-
ными качествами должен 
обладать финансист? 

– Требования к финанси-
стам с каждым годом возрас-
тают. Работодателям инте-
ресно получить специалиста, 
который не только знает 
теорию, но и понимает воз-
можности применения ма-
тематических инструментов 
и экономико-математиче-
ских моделей для решения 
прикладных задач, обладает 
базовыми, а еще лучше про-
двинутыми навыками ана-
литики, программирования 
и работы с базами данных 
(Python, SQL и др.). 

По моему мнению, сегод-
ня наиболее приоритетны-
ми треками в профессии 
финансиста выступают сле-
дующие: 

– глубокая аналитика дан-
ных и умение работать со 
скоринговыми моделями 
для решения разных биз-
нес-задач и принятия важ-
ных управленческих реше-
ний, в том числе для задач 
в области управления ри-
сками, клиентским порт-
фелем, маркетинговыми 
кампаниями, продуктовой 
линейкой и т.д. Здесь фи-
нансовый специалист дол-
жен понимать источники и 
состав данных, которые мо-

гут ему помочь для решения 
тех или иных аналитических 
задач, уметь работать со 
структурированными и не-
структурированными дан-
ными, понимать получае-
мый цифровой результат и 
уметь его интерпретировать 
в отношении развития биз-
неса организации; 

–  управление финансо-
выми и нефинансовыми 
рисками,  в  том числе для 
целей построения систе-
мы управления рисками 
и выстраивания внутрен-
них процедур оценки до-
статочности эффективно-
го капитала организации. 
В  этом направлении се-
годня на рынке особенно 
востребованы финансовые 
специалисты,  хорошо раз-
бирающиеся в  управлении 
кредитными рисками в 
цифровых каналах,  опера-
ционными рисками,  вклю-
чая риски мошенничества 
(социальная инженерия, 
транзакционный и кредит-
ный фрод),  стратегически-
ми рисками,  комплаенс-
рисками и др.

– Работа над какими про-
ектами вам запомнилась 
больше всего?

– В настоящее время я 
руковожу проектом по 
развитию платформы за-
логового кредитования 
Online-Ipoteka. В результате 
реализации проекта нашей 
командой к концу 2021 года 
должно быть обеспечено со-
кращение времени приня-
тия решения по кредитным 
заявкам, поступающим от 
клиентов сегмента малого и 
среднего бизнеса в рамках 
кредитного конвейера, до 
двух рабочих часов. Это ам-
бициозная и очень интерес-
ная бизнес-задача, с кото-
рой выпускник-финансист, 
используя все имеющиеся 
знания и опыт, также дол-
жен уметь справляться. 

– Какие советы вы могли 
бы дать для успешного ка-
рьерного роста? 

– Готовясь к нашей встре-
че, учитывая мой опыт в 
банках, IT-компаниях, меж-
дународных группах и фи-
н а н с о в о - т е х н о л о г и ч е с к о м 
холдинге, вот какие советы 
я бы дала нынешним студен-
там и всем выпускникам-
финансистам в отношении 
развития своей успешной 
карьеры: 

1. Выберите направление, 
которым вам действительно 
интересно заниматься и в 
чем было бы в будущем ин-
тересно развиваться! Нач-
ните с выбора организации, 
куда вам хотелось бы пойти 
на работу.

2. Не бойтесь начинать с 
начала! Когда встанет выбор 
места работы и позиции, ко-
торую вам предложит рабо-
тодатель, не бойтесь начать 
с начала и идти на невысо-
кие должности. Это абсо-
лютно нормально. В любом 
случае начинать с чего-то 
надо, и это время не прой-
дет для вас даром: вы мно-
гому научитесь, «пощупав» 
работу изнутри, но порабо-
тав какое-то время, сможете 
глубоко понимать данный 
участок работы, сможете от-
ветить себе на вопрос: нра-
вится вам это направление 
или хочется чего-то друго-
го? И если ответ будет вто-
рой, тогда, имея уже опре-
деленный опыт, вы можете 
двигаться в развитии своей 
карьеры дальше. 

Например, я начинала свой 
профессиональный путь в 
небольшом региональном 
банке экономистом управ-
ления отчетности.  Поняв, 
что заниматься составле-
нием отчетности мне было 
не очень интересно, через 
какое-то время я поменяла 
направление работы и ста-
ла кредитным аналитиком. 
Работая в управлении кре-

СОБЫТИЯ
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дитования, я также занима-
лась методологией процес-
сов,  рисков и резервов.  Для 
себя поняв,  что эта область 
мне очень интересна,  что 
она захватила меня больше, 
чем все остальные, я пока 
остановилась на ней. И вот 
уже более 15 лет я занима-
юсь управлением рисками 
кредитных организаций. 

3 .  Растите профессио-
нально и постоянно нара-
щивайте свою экспертизу! 
Сейчас вы учитесь,  и  это 
здорово.  У  вас  есть  огром-
ное преимущество перед 
нами,  работающими людь-
ми.  У  вас  есть  время,  кото-
рое дается вам специаль-
но для того,  чтобы читать, 
изучать и поглощать море 
профессиональной инфор-
мации для своего собствен-
ного развития.  Поверьте, 
если вы сейчас сможете на-
учиться ежедневно читать 
новости,  книги и статьи по 
выбранному направлению, 
то эта  очень полезная при-
вычка поможет вам расти 
профессионально не толь-
ко сейчас,  но и в  будущем. 
Окончив Финансовый уни-
верситет,  ни в  коем случае 
нельзя прекращать читать. 
Пусть это будет ежеднев-
ное и хотя бы выборочное 
чтение экономических но-
востей в  ведущих СМИ и 
других,  но приучайте себя 
читать профессиональную 
литературу обязательно. 

По возможности посещай-
те профессиональные кон-
ференции, где вы сможете 
обмениваться опытом и по-
лучать новые знания от сво-
их коллег. Это очень ценный 
источник профессионально-
го роста – регулярное об-
щение с профессионалами 
своего дела, находящимися 
с вами на одной волне. 

4. Мечтайте! Это, навер-
ное, больше психологиче-
ский совет (хотя я совсем 
не психолог). Но мечты, и 

правда, очень сильно нам 
помогают. Когда-то я мечта-
ла о том, что буду работать в 
международной компании, 
и вот – моя мечта сбылась, 
даже дважды. Три с полови-
ной года я работала в гло-
бальной компании Experian, 
а сейчас – в международном 
холдинге IDF Eurasia, пред-
ставленном на рынках Рос-
сии, Казахстана, Испании и 
Мексики. 

Мечтайте о том, что вы хо-
тите достигнуть в будущем, 
когда и каким путем. Конеч-
но, нужно быть реалистами 
и понимать, что быстро вряд 
ли получится стать про-
фессионалом и руководи-
телем большого направле-
ния. Нужны хорошие знания 
предметной области, нужен 
обширный практический 
опыт, ну и, конечно, немно-
го удачи. Однако помните, 
что все реально: надо ста-
вить себе задачу (мечту!) –
обязательно достигнуть 
того, что очень желанно в 
профессии. 

5. Не бойтесь менять вы-
бранное направление и сфе-
ру работы в финансах, по-
пробуйте себя в чем-то еще, 
если в предыдущем опыте 
что-то не получилось. Наша 
с вами финансовая сфера 
очень обширна, поэтому, 
если не получилось в одном 
месте, обязательно получит-
ся в другом. Очень важно 

найти свою профессиональ-
ную область и работу, ко-
торая вам будет нравиться 
и приносить максимум удо-
вольствия от того, что вы 
этим занимаетесь и полу-
чаете результаты, которые 
ожидали. 

6. Учитесь самостоятельно 
принимать решения! Прини-
мать решения – это всегда 
ответственно как в жизни, 
так и в работе. И для разви-
тия своей карьеры это, не-
сомненно, важное условие, 
особенно если вы мечтаете о 
карьере руководителя. Что-
бы реализовать этот совет, 
нужна глубокая экспертиза 
предметной области, в ко-
торой вы развиваетесь (см. 
советы 1, 2), а также высокая 
профессиональная эрудиция 
и кругозор (см. совет 3). Ког-
да у вас есть необходимый 
опыт и накопленная экспер-
тиза, вы сами почувствуете, 
что отдельные нестандарт-
ные задачи будут поддавать-
ся решению легко и непри-
нужденно: это значит, что у 
вас получается и можно дви-
гаться дальше, к следующе-
му карьерному шагу. 

7.  Не изменяйте своему 
выбранному пути финан-
систа! Любите то,  чем вы 
занимаетесь,  и это всегда 
будет стопроцентное по-
падание в развитие вашей 
успешной карьеры в финан-
совой сфере! 
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М.Ю.АЛЕКСЕЕВ: 
«УСПЕХ НЕ ТОЛЬКО ЗНАНИЯ 
И КОМПЕТЕНЦИИ. 
ДЛЯ ФИНАНСИСТА 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫ 
ВЫСОКИЕ 
ЭТИЧЕСКИЕ 
СТАНДАРТЫ 
И ЛИЧНАЯ 
ПОРЯДОЧНОСТЬ»
Заместитель председателя Банка 
России, декан факультета между-
народных экономических отноше-
ний Михаил Юрьевич Алексеев в 
интервью, посвященном 75-летию 
факультета, поздравил студентов 
и преподавателей с праздником. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ! 

– Михаил Юрьевич, по-
здравляем вас с 75-лети-
ем факультета МЭО. Что 
бы вы хотели пожелать 
студентам и преподава-
телям факультета в юби-
лейный год? 

– Студентам я прежде 
всего желаю интересной, 
плодотворной, активной и 
насыщенной студенческой 
жизни, а также реализации 
всех планов, связанных с 
трудоустройством и разви-
тием своего потенциала и 
карьерного роста. А препо-
давателям и сотрудникам – 
хорошего настроения, здо-
ровья, ощущения чувства 
отдачи, гармонии и благо-
получия.

– Для вас Финансовый уни-
верситет – альма-матер. 
Каково это – руководить 
факультетом вуза, в ко-
тором сами учились? В чем 
для вас заключается рабо-
та декана и какие задачи 
вы ставите перед собой?

– Университет для меня – 
дом, я пришел сюда учиться 
40 лет назад, и за это вре-
мя со многими людьми, кто 
здесь учился и продолжает 
работать, у нас сложилась 
прочная связь, со многими 
однокурсниками и сегодня 
поддерживаем хорошие от-
ношения. С некоторыми из 
них меня связывает крепкая 
дружба уже на протяжении 
четырех десятков лет.

Для меня очень приятно, 
интересно и содержательно 
было принять предложение 
Михаила Абдурахмановича. 
Это высокая ответственность, 
потому что факультет МЭО – 
один из ведущих факультетов 
с богатой историей, в этом 
году мы отмечаем 75-летний 
юбилей. И первое, главное, 
что необходимо делать – под-
держивать высокую планку 
качества, в чем-то ее улуч-
шить, привнести что-то новое.

Мой приход состоялся в 
тот период, когда в универ-
ситете проходила реоргани-
зация и менялась роль фа-
культетов. Факультет МЭО 
был укрупнен за счет объ-
единения с международ-
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ным финансовым факульте-
том и факультетом бизнеса
топливно-энергетических 
компаний. Первая задача в 
связи с этим – плавно про-
вести реорганизацию, что 
было сделано без каких-ли-
бо сбоев. Вторая масштаб-
ная задача – пройти вместе 
с университетом аттестацию, 
и она тоже успешно решена. 

Третья магистральная за-
дача – разработка новых 
направлений подготовки и 
программ, новых курсов. 
И в рамках ее реализации 
мы открыли в области линг-
вистики два направления – 
«когнитивная лингвистика» 
для студентов бакалавриа-
та и «лингвистическое обе-
спечение информационной 
безопасности организации» 
для магистрантов. В рамках 
образовательной програм-
мы бакалавриата студенты 
получат фундаментальные 
знания в области экономики 
и финансов и смогут профес-
сионально формулировать 
ценности и посылы бизнеса 
в деловой документации, 
переписке, в рамках публич-
ных выступлений.

Студенты магистратуры фа-
культета МЭО по направле-
нию «лингвистика» получат 
необходимые компетенции, 
нужные для работы в сфере 
информационной безопас-
ности, как в области цифро-
вой экономики, так и в ре-
альном секторе экономики, 
стратегическом консалтинге 
и государственной политике.

Конечно, решая все эти 
задачи, важно на высоком 
уровне поддерживать каче-
ство преподавания. 

– Каким вы видите раз-
витие факультета ме-
ждународных экономиче-
ских отношений в ближай-
шие годы?

– Факультет раньше гото-
вил специалистов узкого 
профиля для внешнеэко-
номической деятельности. 
Сейчас международные 
экономические отношения 
пронизывают всю эконо-
мическую систему, и наши 
выпускники могут работать 
в разных областях и сферах 
деятельности и в течение 
своего жизненного пути, 
возможно, перемещаться из 
одной области в другую. 

Поэтому важно, сохраняя 
высочайший уровень про-
фессиональной подготов-
ки и качества образования, 
дать возможность выпуск-
никам работать в разных 
областях, научить их учиться 
самостоятельно в течение 
всей жизни, привить лю-
бовь к учебному процессу 
как к искусству и постоянно 
поддерживать связь. В бу-
дущем, когда они закончат 
обучение, может быть, они 
вернутся, чтобы повысить 
квалификацию или получить 
дополнительное образова-
ние. Такие задачи мы ста-
вим перед собой.

– Каковы, на ваш взгляд, 
самые важные личные ка-
чества и компетенции для 
достижения успеха в фи-
нансовой отрасли? Каким 
образом на факультете 
помогают развивать их?

– Для финансиста очень 
важны высокие этические 
стандарты и личная поря-
дочность, по ним часто и 
оценивается человек.

Если говорить о профессио-
нальных навыках и знани-
ях, разумеется, особое зна-
чение придается глубоким 
знаниям предметных обла-
стей. Эту прочную базу зна-
ний органично дополняют 
коммуникативные навыки: 
умение общаться с людьми 

и аргументировать свою по-
зицию. Особенно на факуль-
тете придают значение раз-
витию навыков лидерства 
и межкультурной коммуни-
кации, потому что работа в 
международной среде пред-
полагает общение с людьми 
из разных сфер и культур. 
И для того, чтобы достигнуть 
успеха, надо знать особен-
ности каждой из них.

– Что бы вы посовето-
вали студентам, чтобы 
их годы в университете 
прошли максимально ин-
тересно и продуктивно? 

– Надо уметь поддержи-
вать баланс между работой 
и другими сферами жизни, и 
учеба не исключение. Конеч-
но, хорошо, когда студенты 
много времени уделяют об-
учению, это приветствуется. 
Но, если вся жизнь состоит 
только из одной учебы, это 
не всегда хорошо. Ведь из 
стен университета должен 
выйти гармонично разви-
тый человек. Иногда успеш-
ность оценивается не толь-
ко по количеству знаний, 
навыков и компетенций, 
но и по другим критериям. 
В этой связи все, что назы-
вается хобби, идет только 
на пользу. Надо помнить, 
что годы в университете – 
одни из самых лучших лет 
жизни, это молодость. Свя-
зи, которые складываются 
в этот период, продолжают-
ся в течение долгих лет, как 
было и у меня. Это одни из 
самых глубоких и серьезных 
отношений на всю жизнь, 
независимо от того, где кто 
окажется в итоге. Дружи-
те, общайтесь, занимайтесь 
тем, что нравится, находи-
те любимое дело и хобби. 
И конечно, всегда помните о 
семье и близких. 
Беседу вела Елизавета Горшкова
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МИХАИЛ ПРОХОРОВ: 
«У МЕНЯ ЕСТЬ ОЧЕНЬ ПРОСТАЯ 
ФОРМУЛА: ЖИТЬ КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ, КАК ПОСЛЕДНИЙ, 
И ЧТОБЫ ЗА ЭТО НЕ БЫЛО 
СТЫДНО» 
ИЗ ИНТЕРВЬЮ, ПОСВЯЩЕННОГО 
75-ЛЕТИЮ ФАКУЛЬТЕТА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ
Михаил Дмитриевич Прохоров – 
российский бизнесмен, владелец 
частного инвестиционного фонда 
«Группа ОНЭКСИМ» и основатель 
проекта Sensorium Galaxy. Помимо 
своих профессиональных дости-
жений, Михаил Дмитриевич своим 
личным примером доказывает, что 
воспитание, интеллект и образо-
вание никогда не выйдут из моды.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ! 

– Михаил Дмитриевич, спустя 
два года после вашего выпуска 
из Финансового института 
произошел распад СССР. В начале 
своей трудовой деятельности 
было ли вам трудно адапти-
роваться к новым законам ры-
ночной экономики, к которым 
советская система института 
никого не готовила?

– Сложнее было психоло-
гически в целом входить во 
взрослую жизнь, где ответствен-
ность за себя несешь только 
ты. А с адаптацией в условиях 
новых экономических реалий 
проблем как раз не возникло, 
так как уже в студенческие годы 
у меня было несколько коопе-
ративов. Мы постигали законы 
рынка на своем опыте, учились 
на своих ошибках. Поэтому, ког-
да я пришел работать в банк, у 

меня было уже четкое понима-
ние правил игры.

– Вы упоминали, что сначала 
хотели получить высшее обра-
зование в области филологии. 
Во время обучения на факуль-
тете МЭО эта склонность да-
вала о себе знать? Может, вы 
писали статьи? Если да, то на 
какие темы?

– Моя тяга к «слову» абсолютно 
точно помогала мне при написа-
нии курсовых и рефератов, иногда 
даже не только для себя. Позднее 
мне захотелось попробовать себя 
в крупном жанре, я начал писать 
статьи в журнал «Русский пионер». 
Особенно хорошо мне удава-
лись фельетоны. На какие темы –
сейчас уже не вспомню, но всегда 
это было на злобу дня.

– Известный факт, что, кро-
ме учебы, вы проявили себя и в 

спорте. Какие достижения для 
вас наиболее радостны?

– Да, во время учебы меня увле-
кало все, кроме шахмат. Я высту-
пал за все институтские сборные: 
футбол, волейбол, баскетбол, на-
стольный теннис, легкая атлети-
ка… Сейчас, конечно, результаты 
скромнее, и то скорее от отсут-
ствия времени, чем от лени. Но 
много лет назад я поставил себе 
цель – делать в 75 лет то, что я мог 
в 20 лет. И остаюсь ей верен.

– В своем интервью В.В.По-
знеру вы упомянули, что в 
вашем кооперативе прошли 
стажировку более двухсот 
выпускников института. Так 
как компании в принципе всег-
да холодно относились к вы-
пускникам без опыта работы, 
как вы понимали, что вчераш-
ний студент достойно спра-
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вится со своими обязанностя-
ми?

– Я сам был студентом, поэтому 
просто не задавал себе таких во-
просов. У нас была возможность 
что-то делать, пробовать, менять, 
и мы это делали. Не все получа-
лось сразу, но мы быстро адапти-
ровались и шли дальше. Когда ты 
молод и тебе нечего терять, не 
думаешь о риске, не просчитыва-
ешь стратегии, просто пробуешь. 
И радуешься, когда получаешь 
желаемый результат.

– Наверняка на самых на-
чальных этапах своего профес-
сионального пути вы часто 
сталкивались с намеренным пре-
пятствованием достижению ва-
ших целей со стороны окружаю-
щих. Где вы находили силы идти 
дальше и чем руководствовались 
в такие моменты?

– Залог успеха в бизнесе, как и в 
любой другой сфере, это предан-
ность тому, что ты делаешь. Когда 
горишь своим делом, вникаешь в 
каждую деталь, силы находятся 
сами собой, не нужно дополни-
тельных стимулов и мотивато-
ров. Но свое дело – это огромный 
труд, и, если вы заранее не гото-
вы к преодолению бесконечной 
череды препятствий, в бизнес 
лучше не идти.

– Добиться успеха в биз-
нес-среде и при этом остать-
ся в гармонии с самим собой, 
своими взглядами и убежде-
ниями – какой подход исполь-
зуете вы, чтобы этот баланс 
сохранился?

– У меня есть очень простая 
формула, которой я стараюсь 
следовать во всех сферах жиз-
ни: жить каждый день, как по-
следний, и чтобы за это не было 
стыдно. Очень доступная на 
первый взгляд истина, но в ка-
ждодневной суете про нее легко 
забыть. Тогда в некоторых ситуа-
циях может казаться, что, если 
один раз отступиться от прин-
ципов и идеалов, ничего страш-
ного не произойдет, ведь жизнь 
длинная, будет возможность ис-
править. Но это иллюзия. Наше 
настоящее и, главное, наше бу-
дущее – это последствия нашего 

выбора каждый день: быть вер-
ным себе или нет.

– Ровно за месяц до начала 
пандемии на встрече в Финан-
совом университете вы сказа-
ли, что пока не видите необхо-
димости в массовом внедрении 
роботов в общество, что их 
недостатки пока перевеши-
вают пользу. Изменили ли со-
бытия последнего года ваше 
мнение?

– Я говорил не совсем про это. 
Главная проблема роботизации – 
это потеря рабочих мест для лю-
дей. Поэтому массовое внедре-
ние роботов неизбежно приведет 
к социальным потрясениям. Что-
бы этого избежать, нужно зара-
нее к этому подготовиться. Ну-
жен баланс между техническим 
прогрессом и возможностью лю-
дей иметь достойную работу с 
хорошей зарплатой. Кроме того, 
любая технологическая трансфор-
мация затронет налоговую систе-
му, пенсионную, систему образо-
вания и т.д. Это огромный пласт 
работы для всей государственной 
системы, которую нельзя перена-
строить за день, неделю или даже 
месяц. На это уйдут годы.

– Я не случайно затронула 
тему инноваций, поскольку в 
данный момент вы сами увлече-
ны и активно развиваете про-
ект под названием Sensorium 
Galaxy (развлекательные меро-
приятия, концерты с участием 
звезд мирового уровня), и все 
это происходит в виртуальной 
реальности, с невероятными 
по масштабу спецэффектами. 
Как родилась идея проекта и по-
чему вы в него поверили?

– Основные технологические 
сдвиги происходят каждые 10 лет. 
Мобильная связь – интернет – со-
циальные сети – облачные тех-
нологии – VR. Все люди, которые 
вовремя вложили деньги в эту це-
почку, неплохо заработали. Меня 
всегда притягивал мир современ-
ных технологий, и я надеюсь, что 
окунулся в эту стихию вовремя. 
Sensorium Galaxy – это даже не 
настоящее, это будущее социаль-
ных платформ, которая аккумули-
рует все актуальные технологии и 

дает возможность пользователю 
погрузиться в абсолютно новую 
реальность.

– Сможет ли взаимодействие 
через виртуальную реальность 
заменить полноценное челове-
ческое общение в будущем и та-
кая ли это глобальная пробле-
ма, как принято считать?

– Давно ли вы были в ресто-
ране? Там же нет ни одного сто-
лика, за которым люди хотя бы 
в течение часа разговаривали, 
не заглядывая в телефон. Соц-
сети уже изменили общение, 
причем не в лучшую сторону. 
Большинство людей разучи-
лись общаться даже с самыми 
близкими. Выражать свои эмо-
ции теперь модно с помощью 
эмодзи, а не слов. Любые тех-
нологии меняют нашу жизнь и 
стиль общения, и нам уже пора 
научиться балансировать меж-
ду живой коммуникацией и тех-
нологиями. В то же время мы 
ищем синергию, комбинируя 
разные подходы и форматы, по-
этому приняли решение разви-
вать свой VR-проект.

– Что выделяет ваш проект 
среди его конкурентов в сфере 
экономики впечатлений?

– Как заинтересованное лицо, 
не хочу делать проекту допол-
нительную рекламу. Мне кажет-
ся, на этот вопрос лучше ответят 
пользователи, которые среди 
множества онлайн-площадок вы-
бирают именно нашу.

– Как-то вы сказали, что 
Sensorium – один из немногих 
проектов, которые вызыва-
ют у вас эмоции. Если немного 
абстрагироваться от его фи-
нансовой составляющей, какой 
отклик он вызывает в вашей 
душе?

– Это драйв и новые ощущения, 
чувство полета и покорения не-
возможного. Для меня, как биз-
несмена, это вторая молодость. 
Очень хочется сделать значимый 
рывок с нуля и показать хорошие 
результаты. Такого опыта в тех-
нологической сфере у меня пока 
не было, это определенно новый 
вызов. 

Беседу вела Дарья Шкирко
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ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
СОДЕЙСТВУЕТ ЗАЩИТЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПРАВДЫ 
И СОХРАНЕНИЮ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПАМЯТИ
Научный круглый стол «Русское зарубежье: современные историко-
политические подходы» с презентацией монографий доктора исто-
рических наук М.Л.Галас

СОТРУДНИЧЕСТВО

Финансовый университет содей-
ствует защите исторической правды 
и сохранению исторической памя-
ти. Ярким примером деятельности 
Финуниверситета в этом направле-
нии стало проведение 21 сентября 
2021 года совместно с торговым 
домом «Библио-Глобус» и изда-
тельством «Прометей» научного 
круглого стола «Русское зарубежье: 
современные историко-политиче-
ские подходы» с презентацией вы-
шедших в издательстве «Прометей» 
монографий главного научного со-
трудника Департамента политологии 
факультета социальных наук и мас-
совых коммуникаций д-ра ист. наук 
Марины Леонидовны Галас «Россия, 
которая «самой себе была Лигой На-
ций»: правовой статус, политическая, 
социально-экономическая, идеоло-
гическая адаптация российских эми-
грантов, беженцев, реэмигрантов 
в 1920–1940-х гг.» и «Чужие среди 
своих»... Репатриационная политика 

России в 1920–1940-х гг. Адаптация 
трудовых мигрантов и реэмигрантов; 
квазивозвращение граждан СССР и 
приравненных к ним лиц после Вто-
рой мировой войны».

Это яркое научное и просветитель-
ское событие прошло в торговом 
доме «Библио-Глобус». Цели прове-
дения круглого стола: обеспечение 
защиты исторической правды; разви-
тие научного сотрудничества в иссле-
довании истории русского зарубежья 
и регулирования миграционных про-
цессов; содействие в образователь-
ной и просветительской деятельно-
сти в исторической и политической 
областях знания. 

Участники рассмотрели актуаль-
ные вопросы в истории русского за-
рубежья с точки зрения современных 
историко-политических подходов, 
государственных парадигм и научных 
концепций.

Известные ученые, общественные 
и политические деятели, читатели 

Часть 3 статьи 67 Конституции Российской Федерации гласит: «Российская Федерация чтит 
память защитников Отечества, обеспечивает защиту исторической правды. Умаление зна-
чения подвига народа при защите Отечества не допускается». В Стратегии национальной 
безопасности Российской Федерации говорится о росте актуальности проблемы мораль-
ного лидерства и создании привлекательной идейной основы будущего мироустройства. На 
фоне кризиса западной либеральной модели рядом государств предпринимаются попытки 
целенаправленного размывания традиционных ценностей, искажения мировой истории, 
пересмотра взглядов на роль и место России в ней, реабилитации фашизма, разжигания 
межнациональных и межконфессиональных конфликтов (п. 19). Президент Российской 
Федерации Владимир Путин постановил образовать межведомственную комиссию по 
историческому просвещению. Комиссию возглавил помощник президента В.Мединский. 
В состав комиссии вошли представители МВД, Минобороны, ФСБ, Службы внешней разведки, 
Следственного комитета России, Генпрокуратуры и аппарата Совета безопасности. Комис-
сия призвана обеспечивать взаимодействие органов и сообщества «в части, касающейся 
отстаивания национальных интересов Российской Федерации, связанных с защитой исто-
рической правды и сохранением исторической памяти», а также для развития просвещения 
в области истории, отмечено в указе о формировании комиссии.
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с интересом обсудили результа-
ты монографических исследований 
М.Л.Галас по обобщению мирового и 
национального опыта регулирования 
массовых миграционных процессов, 
определению роли российской эми-
грации в международном урегулиро-
вании статуса мигрантов, беженцев, 
становлению и развитию отечествен-
ных механизмов управления реэми-
грацией и репатриацией. 

Монографии М.Л.Галас основаны 
на широком спектре документов го-
сударственных архивов – ГАРФ, РГАЭ, 
ЦА ФСБ, РГВА, АВП РФ, РГАСПИ, ар-
хива Института законодательства и 
сравнительного правоведения при 
Правительстве Российской Федера-
ции, архива русского зарубежья в 
культурном центре «Дом-музей Ма-
рины Цветаевой», библиотеки-фонда 
«Русское зарубежье» Дома русского 
зарубежья имени А.Солженицы-
на, Geheime Staatsarchiv Preußischer 
Kulturbesitz (ФРГ, Берлин), коллекции 
баронессы Марии Врангель в архиве 
Гуверовского института (США), госу-
дарственных архивов Эстонии, Фин-
ляндии, Румынии и др. В целом автор 
задействовала в исследовании более 
150 фондов центральных, региональ-
ных отечественных, зарубежных ар-
хивов. 

Исследования М.Л.Галас посвяще-
ны деятельности российских эми-
грантов и беженцев, направленной 

на защиту прав человека и обеспе-
чение условий для их социально-
экономической, институциональ-
ной, политико-правовой адаптации 
в странах-реципиентах Европы, США 
в 1920–1940-х гг., а также адаптации 
российских реэмигрантов (репатри-
антов и реэмигрантов) в не имею-
щем мировых аналогов по форме 
правления и политическому режиму 
государстве – правопреемнике Рос-
сийской империи – РСФСР (СССР). 
Генезис правового статуса россий-
ских эмигрантов и беженцев изучен в 
контексте регулирования условий их 
перемещения, пребывания, натура-
лизации, социально-экономической, 
политической и культурной адап-
тации и интеграции на территории 
рассеяния; деятельности междуна-
родных организаций и институтов по 
урегулированию беженской пробле-
мы, созданию условий и механизмов, 
законодательной базы для защиты 
интересов и обеспечения социаль-
ных гарантий «русским» мигрантам; 
геополитических факторов и эволю-
ции государственного строя России 
(СССР) и стран-реципиентов россий-
ских эмигрантов.

Автор подчеркнула, что активная 
деятельность организаций русского 
зарубежья по защите прав и свобод 
российских эмигрантов на терри-
тории рассеяния способствовала 
формированию международной 

системы регулирования и правовой 
защиты мигрантов, беженцев, со-
искателей международной защиты. 
Рассмотрена деятельность съезда 
русских юристов, который готовил 
свои проекты норм, регулирующих 
личный статус, паспортный режим 
«русских» за границей, право убе-
жища, разрабатывал дефиниции, 
предлагал методы и механизмы 
адаптации к законодательству стран 
пребывания. М.Л.Галас отметила, 
что для урегулирования вопросов 
«русского» беженства и эмиграции 
была организована межправитель-
ственная совещательная комиссия 
по делам беженцев при Верховном 
комиссариате по делам беженцев, 
в состав которой в качестве офици-
альных экспертов с правом совеща-
тельного голоса входили российские 
юристы-эмигранты К.Н.Гулькевич, 
Я.Л.Рубинштейн, Б.Э.Нольде. Их ре-
комендации были реализованы в кон-
венциональных нормах 1928–1939 гг.,
а также стали основой для подго-
товки действующей в современном 
международном праве Конвенции о 
статусе беженца 1951 г., Декларации 
«О правах человека в отношении 
лиц, не являющихся гражданами 
страны, в которой они проживают», 
принятой Генеральной Ассамблеей 
13 декабря 1985 г., Декларации в от-
ношении лиц, принадлежащих к на-
циональным или этническим, рели-
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гиозным и языковым меньшинствам 
от 18 декабря 1992 г. 

Особое внимание М.Л.Галас уде-
лила институтам гражданского об-
щества российской эмиграции как 
форме их адаптации и интеграции 
на территории рассеяния. В государ-
ствах Европы, США легитимные «рус-
ские» организации (объединения), 
как отметила автор монографий, 
функционировали в рамках внутри-
государственного правового поряд-
ка стран пребывания, принимаемых 
ими международных норм и стан-
дартов, в пределах допустимого за-
коном гражданского общественно-
го регулирования. Такие структуры 
решали беженские, миграционные 
вопросы в международных организа-
циях, в том числе в Лиге Наций. 

М.Л.Галас дала характеристику та-
кого явления отечественной истории, 
как «невозвращенчество», которое, 
как отметила автор, хронологически 
совпадает с утверждением конвен-
циональными нормами 1928, 1933 гг.
принципа non refouleme и права убе-
жища.

Новым в исследовании истории 
русского зарубежья в монографи-
ях М.Л.Галас является выделение 
и детальное изучение вопроса ста-
туса «бесподданных». Проблема 
противостояния СССР и его союзни-

ков по антигитлеровской коалиции 
в решении репатриационного во-
проса неотделима от права убежи-
ща, non refoulement (невысылки). 
Гражданские и военные власти го-
сударств-союзников, напротив, уста-
навливали для репатриантов режим 
свободного проживания с предо-
ставлением им социальных гаран-
тий, материальной помощи и права 
на трудоустройство. 

М.Л.Галас отметила, что Уставом 
Международной организации по 
делам беженцев, вступившим в силу 
20 августа 1948 г., признаны закон-
ными права и интересы беженцев 
и перемещенных лиц. М.Л.Галас 
подчеркнула, что послевоенная ре-
патриационная политика СССР, ин-
ституционально-государственные 
механизмы взаимодействия в этом 
вопросе с государствами-союзника-
ми по антигитлеровской коалиции 
были учтены в Женевских конвенци-
ях по гуманитарному международ-
ному праву от 12 августа 1949 г.

К сожалению, политическая рос-
сийская эмиграция не смогла на про-
тяжении 1920–1940-х гг. преодолеть 
идеологические разногласия и про-
тиворечия амбиций лидеров различ-
ных ее течений. Современному граж-
данскому обществу России следует 
извлечь уроки из тяжелого граждан-

ского конфликта России вышеназван-
ного периода. 

С экспертными докладами на 
круг-лом столе выступили замести-
тель директора Института россий-
ской истории РАН по научной работе 
д-р ист. наук С.В.Журавлев, главный 
редактор издания «Наука. Общество. 
Оборона», заместитель главного 
редактора «Военно-исторического 
журнала», советник Российской ака-
демии ракетных и артиллерийских 
наук д-р ист. наук, доц. В.Г.Кикнадзе, 
ведущий научный сотрудник Центра 
военной истории России Института 
российской истории РАН д-р ист. наук 
С.Н.Базанов, заведующая научно-
исследовательским отделом истории 
российского зарубежья ГБУ культуры 
г. Москвы «Дом русского зарубежья 
имени А.Солженицына» М.Ю.Соро-
кина, исполнительный директор Мо-
сковского регионального отделения 
Российского военно-исторического 
общества А.А.Подмазо.

Об актуальности и общественно-
политической значимости моно-
графий М.Л.Галас говорили член 
совета при председателе Совета Фе-
дерации Федерального собрания 
Российской Федерации по взаимо-
действию с институтами гражданско-
го общества В.А.Лекарева, главный 
советник аппарата Комитета Госу-

СОТРУДНИЧЕСТВО
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дарственной думы по государствен-
ному строительству и законодатель-
ству А.П.Филимонов, председатель 
комиссии по вопросам миграции Со-
вета по делам национальностей при 
правительстве Москвы, директор 
проектов фонда развития междуна-
родных связей «Добрососедство» 
Ю.В.Московский, научный руково-
дитель Департамента социологии 
Финансового университета, член 
научно-экспертного совета при 
председателе СФ д-р филос. наук, 
проф., заслуженный деятель науки 
Российской Федерации Г.Г.Силласте. 

В обсуждении приняли участие за-
меститель директора Департамента 
трудовой миграции и социальной 
защиты Евразийской экономической 
комиссии О.В.Артамонов, заведую-
щий кафедрой правоведения Рос-
сийского государственного аграр-
ного университета – МСХА имени 
К.А.Тимирязева канд. юрид. наук, 
доц. Л.А.Биткова, профессор кафе-
дры международного частного и 
гражданского права имени С.Н.Ле-
бедева МГИМО, действительный 
член Российской академии юриди-
ческих наук д-р юрид. наук, проф. 
А.А.Власов, заведующая отделом ди-
аспоры и миграции Института диа-
споры и интеграции (Институт стран 
СНГ) канд. физ.-мат. наук А.В.Докучае-
ва, главный научный сотрудник Ин-
ститута постсоветских и межрегио-
нальных исследований РГГУ д-р ист. 

наук, проф. В.Ф.Ершов, ведущий на-
учный сотрудник центра германских 
исследований Института Европы РАН 
канд. филос. наук А.К.Камкин, веду-
щий научный сотрудник Института 
социально-политических исследо-
ваний Федерального научно-ис-
следовательского социологическо-
го центра РАН, канд. филос. наук 
Т.Г.Насриддинов, заместитель руко-
водителя Департамента политики и 
управления факультета социальных 
наук НИУ «Высшая школа экономи-
ки» д-р ист. наук, проф. И.Б.Орлов, 
заведующий архивохранилищем 
коллекции документов Белого дви-
жения и эмиграции Государствен-
ного архива Российской Федерации 
Л.И.Петрушева, проректор по раз-
витию Московского государственно-
го университета, член Российского 
военно-исторического общества канд.
ист. наук, доц. В.В.Страхов, замести-
тель декана факультета социальных 
наук и массовых коммуникаций, 
доцент Департамента политологии 
Финансового университета при Пра-
вительстве Российской Федерации, 
д-р полит. наук, доц. П.С.Селезнев, 
декан факультета социальных наук 
и массовых коммуникаций, про-
фессор Департамента политологии 
Финансового университета при Пра-
вительстве Российской Федерации 
канд. полит. наук, доц. А.Б.Шатилов, 
доцент Департамента политологии 
факультета социальных наук и мас-

совых коммуникаций Финансового 
университета при Правительстве 
Российской Федерации, директор по 
PR&GR Celebrium Labs, канд. социол. 
наук, доц. М.Е.Родионова.

Информационный партнер кру-
глого стола – компания «ГАРАНТ» 
в лице руководителя направления 
отдела образовательных техноло-
гий управления внешних связей 
Е.А.Ястребовой торжественно вру-
чил благодарности помощнику гене-
рального директора торгового дома 
«Библио-Глобус» Н.А.Озеровой, ге-
неральному директору издательства 
«Прометей» С.В.Матросову и автору 
монографий М.Л.Галас. 

В заключение мероприятия вы-
ступил генеральный директор изда-
тельства «Прометей» С.В.Матросов 
с предложением о развитии всесто-
роннего научно-образовательного и 
просветительского сотрудничества 
с Финансовым университетом при 
Правительстве Российской Федера-
ции, а также генеральный директор 
торгового дома «Библио-Глобус», 
чл.-кор. Международной академии 
наук информации, информационных 
процессов и технологий, заслужен-
ный работник культуры, кавалер ор-
дена искусств и литературы Француз-
ской Республики, д-р экон. наук, канд. 
филос. наук Б.С.Есенькин, который 
предложил М.Л.Галас организовать 
совместный клуб по проблемам ми-
грации.
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ТАЙНЫ ФИНАНСОВОГО 
ИНСТИТУТА: ДВА АКАДЕМИКА 
В СЕМЬЕ ПРОФЕССОРА
ЧАСТЬ ВТОРАЯ

ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 

Академик Виктор Павлович Маслов – 
известный физик и математик, доктор 
физико-математических наук, опубли-
ковал несколько сотен научных работ, 
в том числе двенадцать монографий. 
За большой вклад в науку В.П.Маслову 
неоднократно присуждались государ-
ственные премии и награды: Государ-
ственная премия СССР (1978), золотая 
медаль им. А.М.Ляпунова (1982), Ленин-
ская премия (1985), Государственная 
премия Российской Федерации (1997), 
Демидовская премия (2000), премия 
«Триумф» (2002).

В.Ю.Барабанов, канд. экон. наук, со-
ветник ректора

А.А.Круглов, канд. ист. наук, сотрудник 
Музея финансов

матической физики в экономике и 
финансовом анализе, руководил 
лабораторией механики природ-
ных катастроф Института проблем 
механики РАН. В последние годы 
он разработал новую концепцию 
термодинамики.

Признание заслуг академика 
В.П.Маслова увековечено в названи-
ях ряда научных понятий: класс Мас-
лова (Maslov class), метод Маслова 
(Maslov method), цикл и коцикл Мас-
лова (Maslov cycle, Maslov cocycle), 
фаза Маслова (Maslov phase), фор-
ма Маслова (Maslov form), расслое-
ние Маслова (Maslov bundle), число 
Маслова (Maslov number), квантова-
ние Маслова (Maslov quantization), 
интеграл Маслова (Maslov integral). 
Разработанные им научные на-
правления вошли в виде несколь-
ких тематических рубрик в клас-
сификацию Mathematical Subject 
Classification 2020.

Открытие и разработки В.П.Мас-
лова имели не только большое тео-

ретическое значение, но и помогали 
в решении конкретных практических 
задач. Маслов, в частности, внес за-
метный вклад в разработку одно-
го из самых важных изобретений 
XX века – создание лазера. Лазер 
был разработан независимо амери-
канскими и советскими оптиками и 
радиофизиками в 1960–1961 годах. 
В 1960 году в США были созданы два 
первых лазера. В СССР лазер был за-
пущен 18 сентября 1961 года в Фи-
зическом институте им. П.Н.Лебе-
дева АН СССР. Этому историческому 
событию предшествовала большая 
теоретическая и экспериментальная 
работа, в результате которой вскоре 
был осуществлен переход от микро-
волнового к световому поколению 
лазеров. В.П.Маслов принимал в 
этих исследованиях самое активное 
участие.

Развитие лазерной техники и 
технологий на современном эта-
пе привело к созданию большого 
разнообразия типов лазеров, в 

Виктор Павлович Маслов – сын 
профессора нашего вуза Павла 
Петровича Маслова и внук эконо-
миста-аграрника академика Петра 
Павловича Маслова – родился в 1930 
году. В 1953 году окончил физиче-
ский факультет Московского госу-
дарственного университета, где впо-
следствии преподавал. В 1957 году
защитил кандидатскую диссерта-
цию, в 1966-м – докторскую.

В 1984 году был избран академи-
ком АН СССР (отделение математи-
ки). С 1968 по 1998 год В.П.Маслов 
заведовал кафедрой прикладной 
математики Московского институ-
та электронного машиностроения. 
С 1992 по 2016 год В.П.Маслов за-
ведовал кафедрой квантовой ста-
тистики и теории поля физического 
факультета МГУ.

В.П.Маслов заложил основы 
новой математической дисципли-
ны – идемпотентного анализа. 
С начала 1990-х годов работал над 
использованием уравнений мате-
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Современное издание моно-
графии В.П.Маслова «Асим-
птотические методы и теория 
возмущений». Содержит изло-
жение основных результатов 
исследований автора по асим-
птотическим методам решения 
широкого круга задач физики, 
механики и информатики

том числе полупроводниковых, во-
локонных, газовых. Применение 
лазеров способствовало появле-
нию новых научных направлений 
в физике, биологии, медицине и 
других областях. В условиях бурно 
развивающегося информационно-
го общества широко используются 
лазерные методы передачи, хра-
нения и обработки информации. 
В частности, в повседневную жизнь 
вошли лазерные записывающие 
устройства, принтеры, сканеры, му-
зыкальные центры и др.

Теоретические работы В.П.Масло-
ва сыграли важную роль в ликвида-
ции последствий аварии на Черно-
быльской АЭС. Именно В.П.Маслову 
и его группе поручили за три дня 
разработать математическую мо-
дель саркофага, способного пре-
дотвратить утечку радиации. Группа 
ученых, возглавляемая Масловым, 
успешно осуществила эту работу, 
подготовив для ликвидаторов ава-
рии конкретную модель будущего 
саркофага, который длительное 
время хорошо защищал окружаю-
щую среду и человека (подробнее 
см. Маслов В.П., Мясников В.П., Да-
нилов В.Г. Математическое модели-

рование аварийного блока Черно-
быльской АЭС. М., 1988).

Анализ научной деятельности ака-
демика В.П.Маслова свидетельствует: 
он – один из крупнейших в мире уче-
ных в области механики, прикладной 
и теоретической математики. В значи-
тельной степени его исследования – 

это математическое осмысление ряда 
инженерных и физических задач.

Подводя итог нашей теме «Два 
академика в семье профессора», 
можно с уверенностью отметить: 
династия ученых Масловых внесла 
достойный вклад в развитие отече-
ственной науки.

Публикация Анатолия Караваева в RT, посвященная годовщине тра-
гедии на Чернобыльской АЭС

Первым лауреатом почетного диплома «Глобальной энергии» в 
номинации «За фундаментальный научный вклад в обеспечение 
безопасности ядерной энергетики» стал академик РАН, д-р физ.-
мат наук В.П.Маслов. Фото пресс-службы ассоциации «Глобальная 
энергия», декабрь 2020 г. 
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ВНЕ АУДИТОРИИ 

РАЗВИТИЕ ВНЕ ГРАНИЦ
Приоритетной задачей Финансового университета является воспитание и взращивание 
не только высококлассных специалистов, но и разносторонних личностей, способных 
реализовывать свой творческий, научный и управленческий потенциал, а также полученные 
в стенах альма-матер знания.

Дарья Смирнова, группа ГМУ19-4, председатель ПО СК «Самоуправление вне границ» 
Никита Овчинников, группа ЦБФИ21-1м, заместитель руководителя ПО СК «Самоуправление 
вне границ»
Даниил Ченцов, группа ГМУ 18-4, супервайзер ПО СК «Самоуправление вне границ», руко-
водитель совета наставников
Илья Шалаев, группа ГМУ 18-6, советник председателя ПО СК «Самоуправление вне границ»

Миссия практико-ориентированного
студенческого клуба «Самоуправ-
ление вне границ» – целена-
правленная подготовка высоко-
профессиональных управленцев 
для государственного и коммер-
ческого сектора, формирование 
резерва управленческих кадров, 
обладающих развитыми орга-
низационно-управленческими 
навыками, коммуникативными 
качествами и социальной ком-
петентностью, умением быстро 
и эффективно принимать управ-
ленческие решения и нацелен-
ных на достижение результатив-
ности. 

По ключевому направлению 
клуб продолжал работу и в лет-
ний период. Так, активисты клуба 
проходили практику в Министер-
стве экономического развития 
РФ, Министерстве транспорта и 
дорожной инфраструктуры Мо-
сковской области, Московской 
городской думе, постоянном пра-
вительстве Алтайского края, ад-
министрации городского округа 
Шатура и других органах государ-
ственной власти и местного само-
управления.

Анна Ян проходила практику в 
Министерстве образования, на-
уки и молодежной политики Ни-
жегородской области. За период 
практики Анна ознакомилась со 
структурой отдела, порядком ве-
дения кадрового делопроизвод-
ства, учета и хранения докумен-
тов. Основной деятельностью 
практикантки была работа с обра-
щениями граждан, регистрация и 
обработка входящих заявлений, 
жалоб и предложений, что позво-

лило прикоснуться к внутренней, 
скрытой от внешних глаз работе.

В Министерстве транспорта 
и дорожной инфраструктуры 
Московской области практику 
прошли сразу несколько студен-
тов: Роберт Курмамбаев, Шумал 
Пирметов, Милена Гнедкова, 
Маргарита Боглай и Екатерина 
Русских. За время прохождения 
практики они изучили органи-
зационную структуру министер-
ства, принимали участие в выезд-
ном мероприятии министерства, 
работали в региональной инфор-
мационной системе Московской 
области. Немаловажно отметить, 
что благодаря усердной рабо-
те наших активистов за летний 

период у клуба выстроились до-
вольно тесные партнерские взаи-
моотношения с Министерством 
транспорта и дорожной инфра-
структуры Московской области. 

Даниил Гречаник с 1 июля по 
11 августа проходил практику в 
администрации городского окру-
га Серпухов. Основной деятель-
ностью для него был контроль 
ведения электронного докумен-
тооборота. Помимо данного 
функционала, практикант гото-
вил и регистрировал служебные 
письма, участвовал в организа-
ции культурно-досуговых меро-
приятий, вел сбор информации 
для составления отчетности. 
Кроме того, Даниил принимал 
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тельного органа города Москвы 
и активно участвовал в работе 
по подготовке проектов админи-
стративно-распорядительной до-
кументации.

Благодаря руководителю клу-
ба и нашему уважаемому на-
ставнику Любови Владимировне 
Адамской активистам клуба уда-
лось выйти и на федеральный 
уровень. Так, за летний период 
Арсений Судоргин, Андрей Фе-
дянов и Павел Моисеев прошли 
практику в Министерстве эконо-
мического развития Российской 
Федерации. Результатом прове-
денной практики стало участие 
в разработке методологических 
основ создания справочника со-
ответствия государственных про-
грамм России и государственных 
программ субъектов РФ, анализ 
и спецификация несоответствий 
в действиях на федеральном и 
региональном уровнях по дости-
жении результатов программно-
целевого планирования, участие 
в работе над созданием справоч-
ников для портала госпрограмм.

Очевидно, что практика – это 
неотъемлемая часть и приори-
тетное направление, в котором 
наш клуб планирует развиваться 
и дальше, помогая студентам Фи-
нансового университета налажи-
вать взаимоотношения с будущи-

участие в круглом столе, органи-
зованном депутатом Московской 
областной думы Андреем Алек-
сеевичем Голубевым. 

Практика, организованная для 
Ксении Якушовой во Всерос-
сийском детском центре «Орле-
нок», стала новым опытом для 
клуба. До этого приоритет в ра-
боте клуба отдавался органам 
государственной власти и мест-
ного самоуправления, однако, 
мы считаем, что работа в сфере 
организации практики в негосу-
дарственных органах является 
не менее важным направлением 
нашей работы. 

В летний период студенты ра-
ботали и в органах законодатель-
ной власти. Так, Рауф Гаджиев 
проходил практику в Московской 
городской думе. За время прак-
тики он четко усвоил организа-
ционную структуру законода-
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ми работодателями посредством 
в первую очередь прохождения 
практики в свободное от учебы 
время и приобретения первосте-
пенных навыков, необходимых 
для дальнейшего продвижения 
по карьерной лестнице.

Все студенты, которые актив-
но проявили свою позицию и 
творчески подошли к выполне-
нию порученных им заданий, 
получили хорошие отзывы. Бо-
лее того, несмотря на эпидемио-
логические ограничения, клуб 
продолжил работу по организа-
ции практики для студентов в их 
родных регионах. Важно полу-
чать практические навыки и на-
лаживать деловые отношения с 
представителями власти имен-
но в своем субъекте. Именно за 
счет продвижения и популяри-
зации этой идеи мы можем ре-
шить насущную проблему, свя-
занную с оттоком молодых умов 
из регионов. В практике нашего 
клуба уже известны случаи, ког-
да студенты не один год прохо-
дили практику в своем родном 
городе, после чего были пригла-
шены на оплачиваемую стажи-
ровку.

Департамент регионального 
сотрудничества клуба провел 
работу в двух приоритетных на-
правлениях, и были достигнуты 
следующие успехи.

Были проведены переговоры с 
представительством правитель-
ства Белгородской области при 
Правительстве РФ, по итогам ко-
торых был получен положитель-
ный ответ на инициативу клуба 
о заключении договора о прак-
тической деятельности. Доку-
мент был согласован, пополнив 
банк соглашений о сотрудниче-
стве Финансового университета, 
инициированных ПО СК «Само-
управление вне границ». Белго-
родская область является очень 
перспективным региональным 
направлением для активистов и 
членов ПО СК «Самоуправление 
вне границ», многие из которых 
уроженцы данного субъекта. Мы 
продолжаем разрабатывать со-
трудничество с данным регио-
ном для успешного проведения 
проекта «Региональные недели» 
и готовимся предоставить места 
для практики нашим студентам.

Активистка ПО СК «Самоуправ-
ление вне границ» и студентка 
группы ГМУ20-4 Анастасия Нау-
мова стала кандидатом в члены 
Молодежного совета, который 
создается при представитель-
стве Архангельской области при 
Правительстве Российской Фе-
дерации. Став членом Молодеж-
ного совета, Анастасия сможет 
развивать и трудиться на благо 
своего родного региона. Рабо-

та с региональными органами 
власти дает свои плоды, и еще 
у одного студента появилась 
возможность получить практи-
ческий опыт и наладить отноше-
ния с представителями своего 
родного субъекта.

В рамках деятельности клуба 
«Самоуправление вне границ» 
и кафедры государственного и 
муниципального управления 
возник вопрос практического 
изучения проблематики местно-
го самоуправления. Практико-
ориентированным клубом «Са-
моуправление вне границ» был 
разработан проект «Молодой 
депутат», который призван при-
влечь, заинтересовать и дать воз-
можность студенту на практике 
попробовать себя в работе муни-
ципального депутата. 

Так, 14 июля глава проекта 
«Молодой депутат», студент 
Финансового университета Ти-
мофей Жирный посетил Терри-
ториальную избирательную ко-
миссию муниципального района 
Щукино города Москвы, после 
чего объявил о том, что баллоти-
руется на выборы депутатов Со-
вета депутатов муниципального 
округа Щукино V созыва. В ходе 
подготовки к выборам Тимофей 
приобрел ценный опыт органи-
зации и проведения предвыбор-
ной кампании, получил наказ от 

ВНЕ АУДИТОРИИ 
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жителей округа и заложил фун-
дамент для построения карьеры 
муниципального депутата в бу-
дущем.

Свой вклад члены и активисты 
клуба внесли и в научную жизнь 
университета. Практико-ориен-
тированный студенческий клуб 
«Самоуправление вне границ» в 
сентябре 2021 года планирует и 
проводит научные мероприятия 
как на университетском уровне, 
так и на всероссийском. 

Так, 3 сентября был проведен 
круглый стол «Лучшие совре-
менные практики государствен-
ного управления: национальный 
и зарубежный опыт» в рамках 
Всероссийской научно-практи-
ческой конференции «Экономи-
ка и управление: современные 
достижения и перспективы раз-
вития». В результате круглого 
стола студенты рассмотрели та-
кие важные темы, как сравне-
ние политики ЦБ РФ и ФРС США 
в контексте преодоления по-
следствий пандемии, дистанци-
онное голосование как форма 
государственного управления в 
период пандемии, лучшие прак-
тики цифрового управления в 
сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, перспективы 
использования краудфандинга 
в качестве инструмента вовле-
чения граждан в решение про-
блем местных сообществ. Жюри 
отметило высокое качество 

научных работ и выразило сло-
ва напутствия на дальнейший 
учебный год.

Приняли участие члены и ак-
тивисты клуба и в важнейшем 
событии университета – рабо-
те приемной комиссии. В этом 
году среди активистов ПО СК 
«Самоуправление вне границ» 
волонтерами приемной комис-
сии были Роман Абабков, Мар-
тина Дони, Данил Бобровников, 
Даниил Гречаник, Алексей Яку-
бов, Роман Пак, Татьяна Осад-
чая, Ангелина Чекулаева, Ма-
рия Суворова. Ребята работали 
с абитуриентами, заключали 
договоры на оказание платных 
образовательных услуг, вели 
отчетность, занимались анали-
тикой и обеспечивали работу в 
государственных информацион-
ных системах. 

Департамент внешних связей 
клуба с 23 по 28 августа про-
вел проект «Пристегнитесь, мы 
взлетаем!», целью которого яв-
лялось повышение soft и hard 
skills студентов и абитуриентов, 
заинтересованных в поступле-
нии в Финансовый универси-
тет. В рамках проекта 23 августа 
Элина Полухина, директор кор-
поративных проектов Todogood 
(платформы социальных изме-
нений), поделилась советами о 
том, как стать интересным со-
беседником, как погружаться в 
нужное эмоциональное состоя-

ние и как развивать эмоцио-
нальный интеллект в том числе 
через актерские техники и фи-
лософию системы Станислав-
ского. Также спикер рассказала, 
почему актерские техники необ-
ходимы для жизни и успешной 
карьеры.

На следующий день состоялся 
мастер-класс, получивший на-
звание «Благотворительность и 
космос», от Елизаветы Заикиной, 
основателя и председателя имен-
ного фонда. Спикер поговорила 
с ребятами о работе благотво-
рительного фонда, а также под-
робно рассказала о проблемах 
экологии и космоса, которые ка-
саются каждого из нас.

26 августа директор школы 
коммуникативных навыков про-
екта «Предназначение» Ольга 
Свежакова поделилась со сту-
дентами навыками, необходи-
мыми для ведения успешных 
переговоров. Кроме того, ребята 
узнали о том, как разговаривать 
с собеседником на одном языке 
и получать удовольствие от лю-
бой беседы.

Мастер-класс «Что делать с бу-
дущим?» состоялся 27 августа, 
спикером выступила Яна Мар-
карьян, специалист в области 
развития личной эффективности, 
чьей специализацией является 
управление временем и стрес-
сом, эмоциональный интеллект. 
Спикер ответила на интересую-
щие студентов вопросы о буду-
щем, о возможностях, которое 
оно нам преподносит, и роли 
каждого из нас в нем.

В последнюю неделю лета 
2021 года учащиеся Финансового 
университета благодаря проекту 
«Пристегнитесь, мы взлетаем!» 
узнали много нового и интерес-
ного о будущем, эмоциональном 
интеллекте, экологических про-
блемах и способах их решения и 
овладели навыками эффективно-
го общения.

Следите за новостями в следую-
щих выпусках!

Наш сайт: http://sk-fa.ru
«ВКонтакте»: @ fa_students_club
Facebook: @samupr.fa
Instagram: @samupr.fa
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ЦЕНТР ОЦЕНКИ КОМПЕТЕНЦИЙ
Это платформа, где студенты сначала мо-

гут пройти оценку своих надпрофессио-
нальных навыков и компетенций (часто их 
еще называют soft skills), а затем займут-
ся их развитием. Центр позволит оценить 
навыки и сформировать индивидуальную 
траекторию для их развития. Кроме того, 
на основе результатов тестирования и про-
хождения траектории формируется про-
филь участника, который будет отображен 
в специальной базе для работодателей, что 
откроет доступ к подходящим вакансиям и 
стажировкам.

Цель функционирования Центра компетен-
ций – предоставление равных возможностей 
карьерного развития для каждого студента: 

• через внедрение единой системы оценки 
универсальных управленческих и деловых 
компетенций;

• реализацию индивидуальных образова-
тельных траекторий; 

• сопровождение образовательного процесса 
развития универсальных управленческих ком-
петенций по индивидуальным траекториям;

• обеспечение наставничества, стажировок 
и последующего трудоустройства.

ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ В УНИВЕРСИТЕТЕ:
• точка осознанной коммуникации студента 

с работодателем через эффективные инстру-
менты оценки и развития АНО «РСВ» и уни-
верситета;

• точка развития кадрового потенциала уни-
верситета (программ, преподавателей, адми-
нистративного персонала);

• точка внедрения новых технологий и мето-
дик (оценки и развития). 

ЧТО ПОЛУЧАЕТ СТУДЕНТ?
Возможность формировать и реализовы-

вать краткосрочные и долгосрочные цели раз-
вития – карьерные, образовательные и соци-
альные.

Оценку различных форматов диагностики и 
самодиагностики для определения своего те-
кущего уровня и потенциала развития. 

Формирование индивидуальных траекто-
рий развития «гибких» навыков: образова-
тельных, карьерных и социальных (с целепо-
лаганием конкретных мест учебы, работы и 
реального приложения социальной активно-
сти).

Поддержку и сопровождение по возможно-
му трудоустройству, карьерному и социально-
му развитию.

Регистрация для участников платформы «Россия – 
страна возможностей» от Финансового университета
http://www.fa.ru/org/div/gprstm/prof/Pages/ck.aspx


